
Москва ненасытная
Чиновники готовят конкурента крупнейшим застройщикам столицы
Москва Сергея Собянина, похоже, 
повторяет путь развития Москвы 
Юрия Лужкова. Вернувшись к идее 
комплексной реконструкции кварта-
лов силами инвесторов, столичный 
стройкомплекс намерен реанимиро-
вать практику строительства коммер-
ческого жилья за счет города, которая 
до 2008 года осуществлялась под эги-
дой департамента инвестиционных 
программ строительства (ДИПС). Чи-
новники могут отдать на откуп ново-
му ДИПСу площадки, освободившиеся 
при расторжении инвестконтрактов, 
промзоны и жилые кварталы.

ОБРАТНЫЙ ИНВЕСТКОНТРАКТ

Правительство Москвы намерено при-
ступить к строительству силами города 
инвестиционных объектов недвижимос-
ти, в том числе жилья, и продавать их 
на открытом рынке. Как сообщили РБК 
daily в мэрии, с соответствующей иници-
ативой выступил глава стройкомплекса 
Марат Хуснуллин. Предполагается, что 
в роли девелопера выступит казенное 
предприятие «Управление гражданского 
строительства» (УГС) Андрея Белюченко 
(занимается строительством социальных 
объектов в Москве) или одно из акцио-
нерных обществ, принадлежащих городу, 
рассказал собеседник РБК daily.

Они могут составить конкуренцию 
крупнейшим застройщикам Москвы. Чи-
новники хотят отдать на откуп госдеве-
лоперу столичные промзоны, площадки, 
освободившиеся при расторжении инвес-
тконтрактов, а также проекты реконструк-
ции кварталов. Речь идет о комплексном 
развитии территорий с жилой доминан-
той, отмечает источник в горадминистра-
ции. Напомним, существующие промзоны 
занимают 27 тыс. га территории внутри 
МКАД. Причем около 7 тыс. га стройком-
плекс еще в прошлом году обещал подго-
товить под застройку.

К ноябрю этого года Градостроитель-
но-земельная комиссия (ГЗК) приняла ре-
шение о прекращении реализации инвест-
контрактов на 9 млн кв. м недвижимости, 
в том числе 1,3 млн кв. м в историческом 

центре города. Помимо этого власти вы-
явили более 600 инвестконтрактов и столь-
ко же договоров аренды земли под долго-
строями, которые могут быть расторгнуты 
в одностороннем порядке по федерально-
му закону №427-ФЗ. Недавно Сергей Со-
бянин объявил о скором запуске проектов 
комплексного развития застроенных тер-
риторий. До отставки Юрия Лужкова сто-
личные власти планировали взять в оборот 
32 млн кв. м жилья несносимых серий.

Первым опытом коммерческого деве-
лопмента у «дочки» правительства Мос-
квы могут стать проекты реабилитации 
промзон. Стройкомплекс разработал 
схему, позволяющую городу застраивать 
участки, которые находятся в частной 
собственности, но простаивают, сообщил 
РБК daily представитель одной из мос-
ковских девелоперских компаний. По его 
словам, город согласен за свой счет гото-
вить проекты редевелопмента бывших 
заводских территорий и осуществлять их, 
а на выходе треть возведенной недвижи-
мости отдавать собственникам площадок. 
Девелоперы окрестили эту схему «обрат-
ным инвест контрактом».

ЗА И ПРОТИВ

На первых порах новоявленному за-
стройщику будут выделять бюджетные 
средства, но потом реализация построен-
ных квадратных метров на рынке должна 
вывести бизнес на самоокупаемость, объ-
ясняют в мэрии. Чиновники уже начали 
консультации с участниками рынка. По 
словам топ-менеджера столичной консал-
тинговой компании, город рассматривает 
возможность создать свою риэлторскую 
структуру либо привлечь лояльных бро-
керов на аутсорсинг.

Обсуждение этой инициативы сейчас 
идет на экспертном уровне, заявил РБК 
daily руководитель департамента градо-
строительной политики Москвы Сергей 
Левкин. По его словам, окончательного ре-
шения и сформированной программы еще 
нет. Готовится соответствующее поручение 
мэра, заметил другой источник РБК daily.

(Окончание на с. 8)

Министерство финансов готово 
стимулировать граждан вклады-
вать деньги в фондовый рынок. 
Кроме возврата льгот для долго-
срочных инвесторов (вложения в 
акции и облигации на срок от трех 
лет) государство готово отказаться 
от налогов на дивиденды и купон-
ные доходы, если они меньше одно-
го миллиона рублей в год.

Вчера на «Российском финансовом 
форуме» газеты «Ведомости» глава 
Минфина Антон Силуанов рассказал 
о пакете мер по смягчению налоговой 
нагрузки на держателей ценных бумаг, 
которые готовит его ведомство. В час-
тности, государство может вернуть от-
мененную в 2007 году льготу по доходу 
от инвестиций в акции и облигации, 
если ими владели более трех лет. Диви-
денды и купонные выплаты в сумме до 
1 млн руб. в год также предложено осво-
бодить от всех сборов (сегодня в первом 
случае инвесторы платят 9%, во вто-
ром — 13% в год). Тем, кто фондовому 
рынку предпочитает банковские вкла-
ды, также обещана свобода от налогов, 
если проценты по вкладам тоже не пре-
высят заветный миллион рублей.

Тем, кто мыслит большими сумма-
ми, Антон Силуанов предложил другую 
сделку. Частным инвесторам позволят 
играть по правилам для вкладчиков: 
купонная доходность по финансовым 
инструментам, не превышающая ставку 
рефинансирования ЦБ плюс 5%, также 
получит статус tax free, все, что выше 
этого уровня, будет облагаться налогом 
по действующим правилам. «Через этот 
механизм мы могли бы обложить до-
полнительным налогом категории бо-
гатых граждан, имеющих большие де-
позиты, большие процентные выплаты 
или огромное владение ценными бума-
гами», — пояснил министр финансов.

Профучастники фондового рынка 
считают предложение главы Минфи-
на интересным. «Некоторый переход 
депозитов физлиц на фондовый рынок 
возможен, особенно в структурные про-
дукты, ПИФы облигаций и денежного 
рынка, — полагает глава российского 
брокерского бизнеса ФК «Открытие» 
Юрий Минцев. — Сейчас эти инстру-
менты непопулярны, из-за неравенства 
налогообложения доходов по сравне-
нию со вкладами».

(Окончание на с. 2)

Как рассказал РБК daily ко-
ординатор проекта «Росузник» 
Сергей Власов, ссылаясь на свои 
источники в Следственном ко-
митете, расследование событий 
6 мая на Болотной площади может 
быть завершено уже в эту пятни-
цу. Косвенным подтверждением 
этой информации может служить 
то, что ряд адвокатов, занимаю-
щихся делом, пригласили на этот 
день в СКР. Защитники могут 
заявить ходатайства о дополни-
тельных допросах свидетелей 
и экспертизах, и тогда, формаль-
но, процедура затянется.

Один из участников «болот-
ных» событий Максим Лузянин 
недавно получил четыре с поло-
виной года лишения свободы, 
в отношении другого обвиняе-
мого, Михаила Косенко, сейчас 
идет суд. Под следствием за стол-
кновения с полицией остаются 
17 человек: пять — под подпиской 
о невыезде, по одному — под до-
машним арестом и в федеральном 
розыске, десять — в СИЗО.

«По нашей информации, следс-
твие не намерено выделять кого 
бы то ни было из общего процесса. 
На сто процентов не известно толь-
ко о Марии Бароновой — ее фами-
лии нет в обвинительных заключе-
ниях остальных фигурантов дела. 
В любом случае мы не прогнозиру-
ем для нее реального срока: за яко-
бы призывы к беспорядкам будет 
или штраф, или условное наказа-
ние», — рассказывает г-н Власов.

(Окончание на с. 2)

Пятница тринадцатиРейтинги 
под мягким 
контролем

Один свободный
миллион

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 31,1408
 Евро 40,2339

 FOREX 
 EUR/USD 1,2889
 GBP/USD 1,5972
 USD/JPY 81,710
 EUR/CHF 1,2032
 USD/CHF 0,9335

Товары 
 ICE Brent Crude 108,58
 NYMEX Light Sweet 86,06
 NYMEX Золото 1711,4
 NYMEX Серебро 33,15
 Urals 108,71

Индексы 
 РТС 1397,10
 ММВБ 1380,94
 Dow Jones 12 814,55
 S&P500  1388,80
 NASDAQ  2947,60

По сведениям оппозиционеров, расследо-
вание событий 6 мая на Болотной площа-
ди может быть завершено уже в пятницу. 
Из 17 подозреваемых, в отношении кото-
рых сейчас ведется следствие, с четырех 
могут быть сняты обвинения. Оставшиеся 
могут быть объединены в рамках одно-
го процесса «организаторов беспорядков 
на Болотной».

Рейтинговые агентства сумели избе-
жать введения новых драконовских 
правил по регулированию их бизнеса. 
Принятый на этой неделе ЕС закон 
оказался на порядок менее строгим, 
чем первоначально заявляли евро-
пейские чиновники. Тем не менее он 
все же осложнит работу рейтинго-
вых гигантов и предоставит больше 
возможностей инвесторам для жа-
лоб в случае «необоснованных» кре-
дитных оценок.

Крупнейшие рейтинговые агентства 
Moody’s, S&P и Fitch все-таки сумели 
выторговать себе серьезные поблажки 
в итоговом тексте нового европейско-
го закона о регулировании сектора. 
Так, Брюсселю не удалось закрепить 
за собой право вето на рейтинги стран, 
получающих финансовую помощь. 
Агентства по-прежнему смогут пуб-
ликовать свои оценки кредитоспособ-
ности проблемных государств. Прав-
да, делать это придется с целым рядом 
ограничений.

Так, агентства смогут пересматри-
вать суверенные рейтинги по собс-
твенной инициативе только в строго 
определенные дни, число которых 
ограничится тремя в году. Прочие 
переоценки суверенных рейтингов 
должны быть либо запрошены и про-
плачены клиентами компаний, либо 
обусловлены реальной необходимос-
тью в критической экономической 
ситуации. Более того, данные о вне-
запной, равно как и плановой, пере-
оценке рейтингов должны публико-
ваться лишь после закрытия торгов, 
но не позже, чем за час до их возоб-
новления.

(Окончание на с. 4)

Фото: Илья Питалев/Коммерсантъ

Правительство Сергея Собянина собирается пойти по дорожке, проторенной экс-
главой ДИПСа Леонидом Краснянским, и строить коммерческое жилье за счет 
города

Сразу три тренера, работающих с российскими 
футбольными командами, попали в число 
самых высокооплачиваемых специалистов 
в мире — Гус Хиддинк, Фабио Капелло 

и Лучано Спаллетти. Из них больше всех 
зарабатывает 
наставник «Анжи» 
Гус Хиддинк — 

его годовой оклад, 
согласно рейтингу 

Pluri Consultoria, 8,3 млн евро.

с. 12
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«Первые 30% базы 
в любом городе — это самые 
лояльные абоненты»
Вице-президент ТТК Шухрат Ибрагимов
о работе в регионах, WiMAX и LTE   c. 6

Пьяные деньги
Государство заработает 
250 млрд рублей на пристрастии 
россиян к алкоголю
c. 8

Сэкономить
на Рождестве
Европейцы сокращают
расходы на подарки и отдых
c. 4

Фигуранты 
с лампасами
Дело «Оборонсервиса» 
растет: теперь 4 млрд ущерба 
и четверо задержанных. с. 2

Свободу 
иностранцам!
Правила инвестирования 
в стратегические предприятия 
либерализуют. с. 3

Потребители помогут 
сетевикам
Механизм формирования 
и оценки инвестиционных 
программ крупных 
энергетических холдингов 
может быть изменен. с. 7

Сигареты без пиара
Табачные компании 
могут лишиться последней 
возможности продвигать свою 
продукцию в СМИ. с. 9

Перезагрузка
Как ограничение движения 
грузовиков по МКАД 
повлияет на работу 
торговых сетей. с. 10

29 
НОЯБРЯ 2012 �. 
ЧЕТВЕРГ 
№ 227 (1512)

WWW.RBCDAILY.RU

Вице-президент ТТК Шухрат Ибрагимов
c. 6

Ф
О

ТО
: Р

Б
К

 d
ai

ly



Четверг, 29 ноября 2012   № 227 (1512)

Главный редактор: Петр Кирьян
Первый заместитель главного редактора:  

Дмитрий Коптюбенко
 Заместители главного редактора:  
Наталья Быкова, Петр Сапожников

Руководители отделов:  
Анастасия Литвинова (экономика), Владимир Павлов (международная 

жизнь), Евгения Корытина (расследования), Елена Шестернина 
(ТЭК), Андрей Лемешко (индустрия), Надежда Агеева (потребрынок), 

Альберт Кошкаров (банки/финансы), Антон Бурсак (телеком), 
Андрей Сердечнов (cnews/autonews), Анна Попова (культура), 

Александр Дементьев (онлайн)
Дизайнер: Жанна Махмутова

Фотослужба: Татьяна Фролова
Выпускающие редакторы: Дмитрий Комиссаров, Юлия Гринева

Корректура: Лариса Федосеева (руководитель)

Директор по производству:  
Вадим Якименко

Начальник отдела распространения:  
Дмитрий Кожевников

Подписка по каталогам: 
Агентства «Роспечать», подписной индекс: 19781

Российской прессы «Почта России»,  
подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:  
Тел.: (495) 363-1111 доб. 14-07, 16-75 

Факс: (495) 363-1159

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я   Д Е Л О В А Я   Г А З Е Т А

Издатель: ООО «БизнесПресс»,  
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1.

Генеральный директор:  
Алексей Федоров 

E-mail: business_press@rbc.ru
Финансовый директор: Юлия Чувилова

Директор по маркетингу:  
Наталья Клименчева

Коммерческий директор: Андрей Мащенко 
Тел.: (495) 363-11-11 доб. 1342.  

E-mail: amashchenko@rbc.ru

Адрес редакции: 117393, г. Москва,  
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1

Телефон редакции: (495) 363-1111 доб. 1177.  
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «РБК Медиа» 

Газета зарегистрирована в Федеральной службе  
по надзору за соблюдением законодательства в сфере  

массовых коммуникаций и охране культурного 
наследия, регистрационный номер: ПИ N° ФС 77-25666  

от 7 сентября 2006 года, ISSN-1991-069X 

2  В фокусе/общестВо

Общий тираж выпусков РБК daily: 82 000 экземпляров.  
Выходит в Москве, Санкт-Петербурге.

Этот номер отпечатан в ОАО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 4217. Тираж: 72 000.  
Номер подписан в печать в 23.00. Цена свободная. 

Редакция не несет ответственности за содержание рекламных объявлений и сообщений 
информационных агентств. Перепечатка редакционных материалов допускается только  
по согласованию с редакцией. При цитировании ссылка на газету РБК daily обязательна.
© ООО «БизнесПресс», 2012 1   2   3   4   _   1   2

Военные следователи помимо рассле
дования уголовного дела «Оборон
сервиса» и «Славянки» проводят еще 
четыре доследственные проверки по 
фактам сомнительных продаж воен
ного имущества. Ущерб по этим делам 
вырос с 3 млрд до 4 млрд руб., до семи 
выросло количество фигурантов, ко
торым уже избрана мера пресечения.

«В деле «Оборонсервиса» соединены 
семь уголовных дел в отношении 14 объ
ектов недвижимости, реализованных по 
заниженной цене. Сейчас мы проводим 
еще четыре доследственные проверки, 
также связанные с реализацией непро
фильных активов, где усматриваются 
признаки преступлений», — рассказал 
вчера руководитель Главного воен
ного следственного управления (ГВСУ) 
Следственного комитета Александр 
Сорочкин.

С новыми делами увеличивается и 
вред, нанесенный мошенниками ар
мейской казне. На сегодняшний день по 
делу «Оборонсервиса» установлен ущерб 
в 4 млрд руб. Стоимость имущества, изъ
ятого в ходе обысков у подследственных, 
пока в четыре раза меньше, около 1 млрд 
руб. «Изъяты довольно значительные 
денежные средства. Только в рублях и 
иностранной валюте — на сумму более 
700 млн руб., а также ценности, которые 
сейчас нами осматриваются и оценива
ются», — сказал гн Сорочкин.

Вчера также стало известно об аресте 
третьего фигуранта по делу «Славянки» 
(о мошенничестве при выполнении гос
контракта) — арестован директор ЗАО 
«Безопасность и связь» Андрей Луган
ский. Эту компанию ранее возглавлял 
другой фигурант, также уже арестован
ный, гендиректор «Славянки» Алек
сандр Елькин. Ранее за решетку была 
отправлена главный бухгалтер ЗАО «Бе
зопасность и связь» Юлия Ротанова.

По данным СКР, в 2010—2011 годах 
Минобороны заключило два госконт
ракта с ЗАО «Безопасность и связь» на 
оказание услуг по содержанию несколь
ких армейских зданий и капитальному 
ремонту с демонтажем всех инженер
ных систем. По факту указанные рабо
ты не проводились, что не помешало 
чиновникам в погонах и сотрудникам 
ОАО «Славянка» и ЗАО «Безопасность 
и связь» подписать акты выполненных 

работ и счета на оплату. В общей слож
ности по такой схеме было похищено 
свыше 52 млн руб. «Луганский совместно 
с Елькиным уничтожали доказательства 
и организовали давление на свидете
лей», — обосновали аресты в СКР.

Александр Сорочкин также не исклю
чил, что следователи допросят бывшего 
министра обороны Анатолия Сердюко
ва. «Он такой же гражданин, но хотелось 
бы, чтобы приглашение для дачи объяс
нений или участия в других следствен
ных действиях не было вхолостую. При
дет время, будут основания — мы спро
сим у бывшего министра», — пообещал 
руководитель ГВСУ.

«Улов» военных следователей делом 
«Оборонсервиса» не ограничивается. 
«Если за 2011 год было возбуждено пять 
уголовных дел в отношении высших 
офицеров, то в этом году уже 11 дел. Пять 
из них направлены в суд, четыре вы
сших офицера уже осуждены. Большая 
часть — это дела коррупционной направ
ленности», — рассказал главный военный 
следователь. По словам источника РБК 
daily в следственном ведомстве, сейчас в 
производстве военных следователей на
ходится 12 «генеральских» уголовных 
дел. «В деле «Оборонсервиса», по нашим 
прогнозам, также не обойдется без фигу
рантов с лампасами», — отметил источ
ник в ГВСУ.

Впрочем, пока следствие бьет исклю
чительно по руководителям коммерче

ских структур, приближенных к Мин
обороны. Единственный, кто имел отно
шение к службе в военном ведомстве, это 
эксруководитель департамента имуще
ственных отношений Евгения Василье
ва, на днях обвиненная в мошенничестве 
и отправленная под домашний арест.

«Оборонсервис» и другие входящие 
в него структуры — это самостоятель
ные хозяйствующие субъекты, которые 
в рамках своих уставных полномочий 
принимали все решения самостоя
тельно, — рассуждает председатель об
щественного совета при Минобороны 
Игорь Коротченко. — По этой причине 
обвинения выдвигаются только против 
лиц, чьи подписи стоят на документах 
о сделках по продаже недвижимости». 
По его мнению, если бы у следствия 
были факты противоправных действий 
чиновников Минобороны, то уже были 
бы аресты и среди них. В СКР с такой 
трактовкой не согласны. «Совершение 
сделок, связанных с отчуждением не
движимого имущества «Оборонсерви
са», осуществлялись по обязательному 
согласованию с департаментом имуще
ственных отношений Минобороны и по 
указанию бывшего министра обороны. 
Среди фигурантов расследуемых уголов
ных дел есть и действующие сотрудники 
министерства», — отметили в следствен
ном ведомстве.

ИВан ПетрОВ

Фигуранты с лампасами
Дело «Оборонсервиса» растет: теперь 4 млрд ущерба и четверо задержанных

По его сведениям, будет пре
кращено уголовное преследова
ние в отношении четырех фигу
рантов дела — Федора Бахова, 
Рихарда Соболева, Александра 
Каменского и Олега Архипен
кова, отпущенных под подписку 
о невыезде. Их фамилии также 
пропали из обвинительных за
ключений. Источник РБК daily 
в СКР не подтвердил эту инфор
мацию. Он отве
тил, что пока не 
обладает сведени
ями о подготовке 
объединенного 
процесса и ско
ром завершении 
расследования.

Гн Власов, 
ссылаясь на свои 
источники, про
гнозирует, что 
процесс будет общий. Следова
тели хотели для снижения резо
нанса разбить дело на несколько 
мелких процессов, но законных 
оснований для этого нет. «О по
добном повороте событий нас 
официально еще не уведомили, 
но сведения такие есть. В пят

ницу меня тоже приглашают», 
— подтверждает слова гна Вла
сова адвокат Дмитрий Агранов
ский, занимающийся «болот
ным» делом.

Между тем оппозиционеры не 
прекращают мероприятия против 
политических репрессий: завтра 
стартует серия уличных акций 
левых движений в России и ряде 
стран в поддержку арестованных 
за события 6 мая, а также фигу
рантов дела второй «Анатомии 
протеста» и подвергающихся уго

ловному преследованию антифа
шистов. Кампанию организуют 
«Левый фронт», «Российское 
социалистическое движение» и 
«Автономное действие».

алекСандр лИтОй,  
ИВан ПетрОВ

Пятница 
тринадцати

Российский 44летний бизнесмен Александр Перепилич
ный найден мертвым в своем особняке в городе Уэйбридж 
на севере Великобритании. Полицейские зафиксировали 
его смерть вечером 10 ноября, но в британскую прессу сооб
щение об этом попало лишь спустя две недели. Во вторник 
газета The Indepedent вышла с эксклюзивным материалом 
под интригующим заголовком «Афера на 230 миллионов 
(то есть 5,4 млрд руб., о которых говорил Сергей Магнит
ский. — РБК daily) и шлейф из смертей, который продол
жает расти». Как отмечает издание, гн Перепиличный стал 
уже четвертым «внезапно умершим» человеком из числа 
связанных с делом о незаконном обогащении чиновников. 
Также в этом печальном списке сам Магнитский и двое 
подставных директоров фирм, через которые проходили 
запросы на возврат налоговых отчислений.

Загадочности британскому инциденту придает то, что 
Александр Перепиличный не имел видимых проблем 
со здоровьем, а также то, что журналисты располагают 
небольшим количеством информации — однозначную 
причину смерти бизнесмена, равно как и ее обстоятель
ства, описывать никто не берется. По информации The 
Independent, вскрытие также не помогло понять причину 
его ухода из жизни.

Как рассказал РБК daily представитель Hermitage 
Capital, где Сергей Магнитский работал аудитором, Алек
сандр Перепиличный обратился в инвестиционный фонд 
в 2010 году после гибели юриста и публикации резуль
татов его расследования, которое касалось масштабных 
хищений из казны. «Он предоставил доказательства, 
подтверждающие обогащения конкретных чиновников 
налогового ведомства, причастных к хищению миллиар
дов рублей из российского бюджета. Эти документы были 
переданы в генеральную прокуратуру Швейцарии, что 
привело к расследованию уголовного дела об отмывании 
денежных средств, расследование которого продолжается. 
Именно поэтому необходимо, чтобы все обстоятельства 
его смерти были тщательно расследованы», — пояснили 
в инвестфонде.

На основании показаний гна Перепиличного, по
просившего три года назад политического убежища в 
Великобритании, были возбуждены уголовные дела на 
участников «группы Клюева» по подозрению в соверше
нии налоговых преступлений. Бизнесмен якобы некоторое 
время сам входил в нее, но впоследствии решил рассказать 
о ее деяниях правоохранительным органам. Он подробно 
изложил, кто и как переводил деньги из России на швей
царские счета банка Credit Suisse, чтобы потом купить на 
эти средства недвижимость в Дубае и Черногории. Ранее 
сообщалось, что именно эту схему помог раскрыть Сергей 
Магнитский.

При этом российские правоохранители обвиняют 
юриста в том, что вместе с еще пятью обвиняемыми он ор
ганизовал незаконный возврат якобы излишне уплаченно
го налога на прибыль за 2006 год, похитив таким образом 
из бюджета 5,409 млрд руб.

Вчера Генпрокуратура распространила сообщение, что 
уголовное дело о налоговых преступлениях в отношении 
Сергея Магнитского передано в суд. Обвинительное заклю
чение утвердил заместитель генпрокурора Виктор Гринь. 
Буквально за несколько часов до этого МВД опровергло 
связь между смертью Перепиличного и «налоговым делом» 
в отношении Магнитского, на которую намекали британ
ские журналисты и бывшие работодатели юриста.

ЮлИя якОВлеВа

Английский пациент
«Дело Магнитского» вновь накалило 
противостояние между Россией и Западом
В Великобритании найдено тело ключевого свидетеля по «делу 
Магнитского», на основании показаний которого прокура
тура Швейцарии ведет расследование о незаконном обогаще
нии российских чиновников. В Hermitage Capital, где работал 
погибший юрист, уверены, что расследование обстоятельств 
смерти поможет разобраться в деле. В россии поспешили оп
ровергнуть связь между трагическим инцидентом и «делом 
Магнитского» и сообщили о его передаче в суд. таким образом 
удастся избежать еще одного продолжительного витка дела, 
которое может спровоцировать гибель свидетеля.

россияне предвзято и с опаской 
относятся к зарубежью и влия
нию иностранцев на страну, от
мечает левадацентр. Согласно 
соцопросу, больше половины 
респондентов высказались за 
ограждение российской эконо
мики от ввоза зарубежных това
ров, а также сочли международ
ные компании «вредными» для 
отечественных предприятий. 
Мнение граждан напрямую свя
зано с пропагандой подобных 
идей на государственном уров
не, отмечают эксперты.

Согласно исследованию соци
ологов, россияне все еще очень 
настороженно относятся к лю
бому проявлению иностранного 
в их жизни. Так, 55% граждан 
оказались протекционистами, 
выступив за ограничение вво
за зарубежных товаров в целях 
защиты собственной экономи
ки. Также больше половины 
респондентов (51%) отметили, 
что России следует следовать 
собственным интересам, даже 
если это ведет к конфликту с 
другими странами. Кроме того, 
почти три четверти (72%) граж
дан оказались противниками 
покупки российской земли ино
странцами.

По сравнению с подобным 
опросом 2003 года уменьшилось 
количество граждан, уверенных, 
что Россия должна выполнять 
решения международных орга
низаций, в которых она членс
твует. Это коснулась даже такой, 
казалось бы, аполитичной сфе
ры жизни, как экология. Коли
чество респондентов, которые 

считают, что международные 
организации должны иметь 
право заставлять выполнять их 
решения в вопросах защиты ок
ружающей среды, за девять лет 
уменьшилось с 74 до 56%.

Это ожидаемые цифры, отме
чает директор Международного 
института политэкспертизы Ев
гений Минченко. «Если посмот

реть результаты аналогичных 
опросов, например, в США, то 
количество граждан, поддержи
вающих протекционизм и идею 
игнорирования международных 
организаций, может оказаться 
и выше», — предполагает он.

В ситуации реального выбо
ра реакция граждан может быть 
иной, отмечает президент фонда 
«Петербургская политика» Ми
хаил Виноградов. «Если бы воп
рос был сформулирован более 
конкретно, например, против 
ли россияне ввоза иностранных 
машин, то ответы были бы дру
гими», — предполагает эксперт. 
Подобные данные соцопроса 
скорее напоминают реакцию на 
текущий информационный фон 
и пропаганду, подчеркивает он.

«Государственная пропаганда 
очень много внимания уделяет 
теме коварных происков ино
странных агентов, зловредного 
Госдепа и так далее, в этом русле 
двигается и подавляющее боль
шинство парламентских пар
тий»,— отмечает Евгений Мин
ченко. По его словам, в публич
ной политике практически нет 
людей, которые бы противостоя
ли этой идее.

ВалерИя ХаМраеВа

Росвредимпорт
Социологи обещают приключения иностранцам в России
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По словам гна Минцева, освобождение от выплат 
в бюджет процентных доходов менее 1 млн руб. будет сти
мулом для прихода россиян на фондовый рынок, хотя это 
явление не будет массовым без других положительных 
сигналов внутри страны и в мире.

«Необходимо снизить налогообложение по всем видам 
прибыли от инвестирования в ценные бумаги, а не только 
по процентным доходам», — отметил гендиректор «Сбер
банк Управление активами» Антон Рахманов. Такой проект 
был осуществлен в Великобритании в 1987 году, он привел 
к резкому росту объема индустрии коллективных инвес
тиций. Сейчас в Англии существует прогрессивная шкала 
налогов на инвестиции, фискальные сборы не взимаются с 
дохода на капитал в размере до 10,6 тыс. фунтов стерлингов 
(526,2 тыс. руб.) в год.

Юристы считают, что Минфин соберет сборы не со 
всех состоятельных вкладчиков и бенефициаров. «Слож
но себе представить, как Минфин собирается установить 
порог в миллион рублей для граждан, имеющих вклады 
в нескольких банках, в том числе иностранных, и для 
сбережений в льготных налоговых юрисдикциях, на
пример на Кипре», — привела пример ведущий юрист 
налоговой практики юридической фирмы Sameta Ека
терина Баширова.

С другой стороны, инициатива Минфина может иметь 
не только фискальный смысл. «Целью может быть сдержи
вание кредитнодепозитного бума, который наблюдается в 
банковской системе», — полагает начальник аналитическо
го отдела ИК «Церих Кэпитал Менеджмент» Николай Под
левских. Центробанк уже несколько месяцев обеспокоен 
бурным ростом потребкредитования, который в основном 
фондируется вкладами, привлеченными от населения.

екатерИна БелкИна,  
ИВан ШлыгИн,  

ярОСлаВ нИкОлаеВ

Один свободный 
миллион

ФОТО ИТАР-ТАСС

следоВатели 
хотели разбить 
дело На Несколько 
мелких процессоВ, 
Но закоННых осНоВаНий 
для этого Нет

ФОТО ИТАР-ТАСС

россияне хотят поставить заслон импортным товарам
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О том, что зарубежным 
инвесторам необходимо дать 
больше свободы для совер-
шения сделок, касающихся 

стратегических сфер российс-
кой экономики, ранее заявлял 
Владимир Путин. Глава госу-
дарства тогда поручил разра-
ботать меры по либерализа-
ции закона об иностранных 
инвестициях. Соответствую-
щие поправки, подготовлен-
ные Федеральной антимо-
нопольной службой (ФАС), 
вчера были рассмотрены и 
одобрены на заседании пра-
вительственной комиссии по 
контролю за осуществлением 
иностранных инвестиций.

По словам премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева, данным 

законопроектом, в частности, 
«исключается необходимость 
предварительного согласова-
ния сделок с иностранным ин-
вестором, которому уже прина-
длежит 75% и более в уставном 
капитале недропользователя». 
Глава кабмина добавил, что 
владельцы такого количества 
акций и так имеют право при-
нимать любые решения и осу-
ществлять контроль за пред-
приятием. В то же время глава 
ФАС Игорь Артемьев пояснил, 
что поправки избавляют инос-

транные компании от 
необходимости обра-
щаться в комиссию в 
том случае, если они 
владеют 75% и более 
акций и хотят уве-
личить свою долю 
вплоть до 100%.

Освобождаются от обра-
щений в комиссию и те инос-
транные инвесторы, которые 
вкладываются в производс-
тво продуктов питания (где 
используются бактерии 3-го 
и 4-го уровней опасности), 
а также если российские ком-
пании планируют вести дела 
вместе с зарубежными парт-
нерами (в том случае если ре-
зидентами офшоров являются 
российские граждане). Если 
комиссия уже выдала иност-
ранному инвестору разреше-
ние на сделку, а срок разре-
шения истек, то этот срок, по 

заявлению иностранной ком-
пании, может быть продлен, 
добавил г-н Артемьев.

Обращения в комиссию 
в среднем занимают от двух 
месяцев до полугода, говорит 
председатель совета директо-
ров АКГ «Градиент Альфа» 
Павел Гагарин. «Если время, 
затраченное на бюрократи-
ческие процедуры, будет дейс-
твительно уменьшено, то это 
безусловно отрадный шаг. Но 
тут нужна наработка положи-
тельной практики», — считает 
он. По его мнению, послабле-
ния могут распространиться 
на такие отрасли, как хай-тек, 
строительство, переработка 
сельхозпродукции. «Здесь ин-
терес власти и инвесторов сов-
падает. Если говорить о Москве, 
то это и обширные программы 
по здравоохранению», — добав-
ляет эксперт.

Планируемые меры не 
только могут облегчить жизнь 
уже прочно обосновавшим-
ся в России инвесторам, но 
и, возможно, положительно 
повлияют на настроение тех 
инвесторов, которые только 
планируют вкладываться, на-
деется профессор РЭШ Сергей 
Степанов.

Однако, несмотря на все 
усилия правительства, пред-
принятых мер пока недоста-
точно для того, чтобы иност-
ранные инвесторы выразили 
полное доверие российскому 
бизнес-климату. «У нас нет за-
кона о холдингах и финансово-
промышленных группах. Что 
касается защиты иностранных 
инвестиций, то закон старый. 
Федеральный закон о государс-
твенно-частном партнерстве до 
сих пор не принят. Ряд законо-
дательных актов не приведены 
в соответствие с требованиями 
ВТО. Пугают инвесторов и ос-
новные направления российс-
кой налоговой политики, кото-
рые в основном направлены на 
отъем денег у бизнеса», — сету-
ет г-н Гагарин.

Юлия Синяева

Свободу иностранцам!
Правила инвестирования в стратегические 
предприятия либерализуют

Правительственная комиссия по конт-
ролю за осуществлением иностранных 
инвестиций одобрила поправки в закон, 
избавляющие зарубежные компании, 
владеющие как минимум 75% акций, 
от необходимости согласовывать ряд 
сделок с комиссией. По словам главы 
ведомства игоря артемьева, в ближай-
шее время поправки будут рассмотрены 
Белым домом и поступят в Госдуму.

По данным ЗАО «КБ «Ситибанк», средний раз-
мер зарплаты обеспеченных россиян в октябре со-
ставил 317 449,95 руб. Меньше этой усредненной 
суммы наши состоятельные соотечественники по-
лучали только в ноябре 2011 года (313 200 руб.). 
По сравнению же с сентябрем 2012 года падение 
составило почти 2%. Безусловно, такое значитель-
ное изменение за один месяц не могло не сказаться 
на итоговых показателях индекса mass affluent.

Впрочем, одной зарплатой тут не обошлось. 
Несколько пунктов от итоговых значений ин-
декса отнял и снизившийся за прошлый месяц 
российский рынок акций. В частности, индекс 
ММВБ в октябре упал почти на 2,2%.

Однако в целом существенного провала в ок-
тябре все же не произошло. Поддержку индика-
тору оказали сразу несколько финансовых инс-
трументов, в частности такой финансовый пока-
затель, как средний уровень ежемесячных расхо-
дов по пластиковым картам (из-за неуверенности 
в своих доходах в будущем обеспеченные люди 
постепенно начинают экономить). Но траты, судя 
по предоставленным ЗАО «КБ «Ситибанк» в РБК.
Рейтинг данным, в прошлом месяце не просто не 
снизились, они возросли сразу на 16%.

Определенную поддержку индексу оказала и 
московская недвижимость. По данным аналити-
ческого центра «Индикаторы рынка недвижи-
мости» (ИРН), средняя цена одного квадратного 
метра жилой недвижимости в столичном регионе 
составила 160 455 руб. против 158 798 руб. в сен-
тябре. «В сумме за четыре последних месяца ухо-
дящего года цены на квартиры в Москве вполне 
успеют набрать 6—8%, что позволит квадратному 
метру отыграть инфляцию», — подчеркивают эк-
сперты.

Что же касается инфляции, то, если в сентяб-
ре она сыграла негативную роль, разогнавшись 
до 0,6%, в октябре, наоборот, оказала опреде-
ленную поддержку, хоть и небольшую. По дан-
ным Росстата, рост цен в прошлом месяце со-
ставил 0,4%.

Положительным моментом для индекса стал и 
результат мониторинга банковских ставок по де-
позитам. За месяц средняя ставка в крупнейших 
банках страны, по данным Центробанка, вырос-
ла с 7,7 до 7,8%.

Дмитрий Прытин,
рБК.рейтинг

Богатым урезают зарплаты
в октябре основной индикатор благососто-
яния сегмента mass aff luent снизился на 
0,17%. Подвел такой показатель, как «за-
рплата»: уровень оплаты труда обеспечен-
ных россиян снижается уже третий месяц 
подряд. впрочем, падение индекса могло 
быть значительно глубже, если бы не под-
держка других финансовых инструментов, 
в частности подорожание недвижимости.

октябрь стал инвестиционно привлекательным 

Инвестиционная активность в октябре с исключением сезонного фактора увеличилась 
на 2,5% против снижения на 1,7% месяцем ранее, подсчитали в Минэкономразвития. Увели-
чение инвестиционной активности в России сопровождалось ростом объема работ в строи-
тельстве — на 3,1% в октябре по сравнению с сентябрем. Ранее Росстат пересчитал в сторону 
увеличения динамику инвес-
тиций в основной капитал за 
апрель—сентябрь 2012 года. 
Согласно уточненным дан-
ным, рост инвестиций во 
втором квартале пересмотрен 
с 8,5 до 10,3%, а в третьем 
квартале — с 1,4 до 7,3%.
Промышленное производство 
с исключением сезонной и ка-
лендарной составляющих, по 
расчетам Минэкономразвития, 
в октябре после сентябрьского 
роста снизилось на 0,7%. В об-
рабатывающем производстве 
спад составил 0,8%, в добыче 
полезных ископаемых — 0,3%, 
в производстве и распреде-
лении электроэнергии, газа 
и воды — 0,6%.

ФОТО ИТАР-ТАСС

Правительственная комиссия во главе с Дмитрием Медведевым решила 
либерализовать правила инвестирования в стратегические предприятия

темпы прироста основных показателей экономики (сезонность 
исключена),* % к предыдущему периоду

2011 2012
1 кв. 2 кв. 3 кв. 4 кв. 1 кв. 2 кв. 3 кв. октябрь

ВВП 1 0,5 1,4 1,4 0,3 0,3 0,5 0,1
Промышленное 
производство

1,5 1,3 0,7 1 1,5 0,4 0,6 -0,7

Инвестиции 
в основной капитал

-15,2 10 1,9 9,9 -7,4 5,9 3,2 2,5

Строительство -4,7 2,2 4,8 2,4 -6,3 0,8 0,8 3,1
Реальные 
располагаемые 
денежные доходы 
населения

3 -1,5 1,6 0,4 0,1 0,2 0,9 -1,3

Реальная 
заработная плата

0,6 1,5 1 2,2 2,7 1,9 1 0,6

Оборот розничной 
торговли

1 1,4 2,8 1,4 0,4 1,3 0,7 0

*оценка Минэкономразвития РФ
источник: Минэкономразвития РФ

ОбРАщеНИя В КОМИССИю  
В СРеДНеМ зАНИМАют От ДВУх 
МеСяцеВ ДО ПОлУгОДА
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Еще одной важной победой агентств над 
европейской бюрократической системой 
стало внесение корректировок в идею при-
нудительной ротации компаний. Изначаль-
но в Брюсселе хотели обязать представите-
лей сектора периодически менять друг друга 
при проведении анализа широкого спектра 
финансовых инструментов, чтобы у одной и 
той же компании «не замыливался глаз». В 
итоговой версии принятого документа это 
правило распространяется на минимальное 
количество производных финансовых инс-
трументов второго порядка наподобие вновь 
переупакованных CDO, рынок которых сей-
час исключительно мал.

Отдельные ограничения ЕС вводит и на 
владение бумагами рейтинговых компаний. 
Начиная со следующего года, когда правила 
вступят в силу, агентствам будет запрещено 
выставлять рейтинги тем структурам, кото-
рые владеют более чем 10% акций оценщика. 
Подобная мера призвана защитить участни-
ков рынка от конфликта интересов при вы-
ставлении рейтинга. Кстати, новый закон 
также запрещает массовую скупку акций 
агентств — инвестор может аккумулировать 

в своем портфеле более 5% акций лишь од-
ной компании.

Стоит отметить, что мнения европейских 
чиновников по поводу принятого закона 
разделились. Некоторые их них оказались 
недовольны мягкостью документа. «Эта ре-
форма не является прорывной в деле изме-
нения того, как сейчас работает этот рынок. 
Конечно, это шаг вперед, но здесь нет ни-
каких структурных изменений», — считает 
член Европейского парламента от ФРГ Свен 
Гиголд. Другие же сочли даже такой ре-
зультат огромным успехом, ссылаясь на то, 
что теперь инвесторам станет гораздо лег-
че судиться с агентствами. Для получения 
компенсации инвесторам будет необходимо 
лишь доказать их халатность при выстав-
лении рейтинга. «Представители сектора 
будут играть по более жестким правилам 
и станут ответственными за допускаемые 
ошибки независимо от того, были они сде-
ланы нарочно или в результате небрежнос-
ти», — подытожил еврокомиссар Мишель 
Барнье.

ЕВГЕНИЙ БАСМАНОВ

ФОТО: EPA

Еврокомиссар Мишель Барнье считает, что от введения новых правил больше всего 
выгадают инвесторы

Рейтинги под мягким 
контролем

>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

С начала четвертого кварта-
ла 103 американские компании 
объявили о выплате специаль-
ных дивидендов своим акционе-
рам до конца этого года. Ранее 
о таком возврате средств акци-
онерам в среднем объявляли не 
более 31 компании за квартал. 
Бизнес активизировался пос-
ле объявления итогов прези-
дентских выборов 
в США — ежене-
дельно о своем на-
мерении обогатить 
акционеров объ-
являли в среднем 
22 компании. Среди 
них оператор ка-
зино и люксовых отелей Wynn 
Resorts и крупнейшая в США 
мясоперерабатывающая ком-
пания Tyson Foods.

После выборов в центре вни-
мания бизнеса переговоры меж-
ду республиканцами и демокра-
тами о том, как предотвратить 
«фискальный обрыв» — авто-
матическое истечение льгот 
и повышение налогов, а также 
сокращение госрасходов в общей 
сложности на 600 млрд долл. 
С 2003 года, когда администра-
ция Джорджа Буша-младшего 
ввела налоговые льготы, ставка 
сбора в бюджет с дивидендных 
доходов составляет 15%. Однако 
в случае, если льготы не будут 
продлены, этот налог может 
увеличиться сразу до 44,3% 
(с учетом дополнительных взно-
сов на программы социального 
страхования).

Бизнес в США не уверен, 
что политики сумеют избе-
жать повышения налогов на 
дивидендный доход. Наиболее 
вероятным считается сейчас 
сценарий, по которому будут 
согласованы адресное повы-
шение части налогов и точеч-

ное сокращение госрасходов, с 
одновременным переносом на 
более поздний срок спорных 
моментов. Однако даже в этом 
случае налог на дивидендные 
доходы может быть повышен, 
так как президент Барак Оба-
ма сделал этот вопрос одним 
из центральных в своей пред-
выборной кампании.

До конца года общее число 
корпораций, объявивших о спе-
циальных дивидендах, вырастет 
до 123, что станет абсолютным 
рекордом с начала ведения по-
добной статистики, прогно-
зируют аналитики Markit. 
Предыдущий всплеск выплат 
специальных дивидендов отме-
чался в 2010 году, когда в США 
бизнес также опасался отмены 
налоговых льгот. Тогда о таких 
выплатах в четвертом квартале 
объявили 74 американские ком-
пании.

При этом 1600 крупнейших 
публичных компаний США ак-
кумулировали запасы денеж-
ных средств в размере 3,2 трлн 
долл., подсчитали в Morgan 
Stanley. «Повышение ставок 
неизбежно, вопрос лишь в том, 
как сильно они поднимутся. 
Когда вы знаете, что 15-про-
центная ставка уходит в про-
шлое и у вас есть избыточный 
запас наличных, имеет смысл 
вернуть часть средств акционе-
рам прямо сейчас», — цитирует 
Bloomberg инвестиционного 
менеджера Highmark Capital 
Management Тодда Ловенштей-
на. Сами компании утверждают, 
что акционеры смогут получить 
на руки после уплаты налогов 
с дивидендов почти на 50% 
больше, чем в случае повыше-
ния налогов в 2013 году.

Чаще всего о выплате специ-
альных дивидендов объявля-
ют компании, крупные пакеты 
акций которых принадлежат 
их сотрудникам или топ-ме-
неджерам. При этом некоторые 
компании, в которых крупные 
пакеты акций принадлежат 
одному акционеру, переносят 
выплату регулярных дивиден-
дов со следующего на этот год. 
Например, крупнейший в мире 
ритейлер Wal-Mart, 48% акций 
которого принадлежат членам 
семьи Уолтон, недавно перенес 
выплату дивидендов с 2 января 
на 27 декабря.

АНДРЕЙ КОТОВ

Дивиденды упадут с обрыва
Компании США стараются рассчитаться 
с акционерами до конца года
Рекордное число американских компаний в четвертом квар-
тале объявили о том, что выплатят специальные дивиденды 
до конца года. Таким образом они хотят защитить своих акци-
онеров от роста налогов на подобные выплаты: ставка сбора 
может вырасти почти втрое, до 44%, из-за «фискального об-
рыва» в начале 2013 года. Как правило, менеджмент компаний, 
объявляющих о специальных дивидендах, владеет крупными 
пакетами их акций.

НАЛОГ НА ДИВИДЕНДЫ 
СЕЙЧАС СОСТАВЛЯЕТ 15%, 
НО С 2013 ГОДА МОЖЕТ 
УВЕЛИЧИТЬСЯ ДО 44,3%

В третьем квартале экономика еврозоны 
сократилась на 0,2%, при этом средний уро-
вень безработицы по блоку составляет уже 
11,6%, тогда как в Испании и Греции пока-
затель превышает 25%. В такой ситуации 
европейцам приходится сокращать расходы, 
а ритейлерам — спешно снижать цены, чтобы 
удержать покупателей. «Раньше люди покупа-
ли говядину, свинину, курицу, а теперь они все 
чаще покупают только сосиски», — цитирует 
The Wall Street Journal акционера португаль-
ской сети супермаркетов Pingo Doce Алексан-
дра Соареша дос Сантоса. «Маржа снижает-
ся», — констатировала менеджер французской 
сети Auchan Эмманюэль Зеллер.

По данным Deloitte, рождественские расхо-
ды среднего европейца — включая подарки, 
еду и развлечения — сократятся в этом году 
на 0,8%. Цена будет решающим фактором для 
92% европейцев, при этом 18% в этом году 
купят меньше подарков, тогда как 14% будут 
приобретать их в складчину. 77% европейцев 
планируют дождаться скидок, прежде чем 
идти по магазинам. Примечательно, что вре-
мя для покупок европейцы выбирают разное. 
Так, ирландцы, французы, немцы и порту-

гальцы предпочитают приобретать подарки 
в ноябре, тогда как пик шопинга для испанцев 
и итальянцев приходится на первую половину 
декабря. Позже всех к покупке подарков при-
ступают греки и русские, откладывая закупки 
на самый конец декабря.

Книга остается самым желанным подар-
ком для европейцев (46% респондентов хотят 
найти ее под елкой). Далее по предпочтениям 
следуют деньги (37%), одежда и обувь (35%), 
косметика (35%), подарочные карты (33%), 
диски CD и DVD (30%), конфеты (26%), серти-
фикаты на различные SPA-процедуры (26%), 
украшения и часы (26%).

Больше всего в Рождество повезет де-
тям — на них, несмотря на кризис, европейцы 
не будут экономить и потратят примерно по-
ловину праздничного бюджета. «Приоритеты 
меняются, когда вам приходится бороться за 
то, чтобы заплатить за квартиру и купить 
еды. Но я знаю, что остается по-прежнему 
важным: купить подарки для детей моей сес-
тры», — считает испанский дизайнер Крис-
тина Валлс, отец и сестра которой остались 
без работы.

Больше всех сократят расходы на подарки 
жители проблемных экономик: греки урежут 
праздничный бюджет на 16,2%, португаль-
цы — на 13,5%, а испанцы и итальянцы — поч-
ти на 4%. А вот жители Франции и Германии, 
наоборот, рассчитывают в этом году увеличить 
расходы (французы потратят на 0,7% больше, 
чем в прошлом году, а немцы — на 1,5%).

ЮЛИЯ КАЛАЧИХИНА

Сэкономить на Рождестве
Европейцы сокращают расходы на подарки и отдых

Европейцы вынуждены экономить на подарках к Рож-
деству. В канун 2013 года расходы сократятся до ми-
нимума за три года долгового кризиса, при этом самые 
большие урезания праздничного бюджета предска-
зуемо придутся на Грецию. Большинство европейцев 
уверены, что ситуация в их стране ухудшится, поэтому 
в праздники предпочитают сильно не тратиться, эко-
номя на еде и покупая подарки только детям.

ХЕДЖ-ФОНДАМ ПРИБЫЛЬ ТОЛЬКО СНИТСЯ
С начала года средняя доходность хедж-фондов составила 
2,24%, в то время как американский индекс S&P 500 вырос 
на 12,1%. «Многие хедж-фонды даже не выходят в плюс, 
тогда как должны обеспечивать рост в 4—5%», — цитиру-
ет Reuters гендиректора Hermes Fund Managers Сэйкера 
Нуссейбеха. По данным Hedge Fund Research, хедж-фонды 
с 1991 по 1999 год демонстрировали двузначную доход-
ность, а в период с 2003 по 2007 год сохраняли ежегодный 
прирост более чем 9%. Однако из последних четырех лет 
два года были убыточными, тогда как другие два лишь 
немного позволили приумножить активы. Ужесточение ре-
гулирования отрасли приведет к тому, что в 2013 году по-
казатели хедж-фондов останутся примерно на нынешнем 
уровне, прогнозируют аналитики.
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В уходящем году магистраль-
ные и фиксированные опера-
торы пытались занять замет-
ное место на розничном рынке, 
будь то мобильная связь, ШПД 
или платное телевидение. Так, 
«Транстелеком» (ТТК) по новой 
стратегии приблизился к пер-
вому миллиону интернет-поль-
зователей и уже присматрива-
ется к мобильным сетям. О том, 
зачем госкомпании развивать 
«виртуального оператора» 
и привлекать внешние инвес-
тиции на миллиард долларов, 
АНАСТАСИИ ФОМИЧЕВОЙ 
объяснил вице-президент по 
стратегическому развитию ТТК 
ШУХРАТ ИБРАГИМОВ.

План на 2015 год

— Насколько сейчас реали-
зована стратегия развития 
розничного бизнеса ТТК и на-
сколько вы близки к ее целям, 
намеченным на 2015 год?
— Реализация бизнес-стратегии 

ТТК, в том числе в части развития 
ключевого для нас розничного на-
правления, идет в соответствии с на-
шими планами и целями, которых 
мы намерены достичь к 2015 году.

Уже сегодня можно говорить о 
том, что показатель операционной 
прибыли ТТК по итогам 2012 года 
вернется на докризисный уровень, 
когда EBITDA компании была мак-
симальной за все время работы 
компании. В следующем году мы 
удвоим этот показатель по отноше-
нию к 2010 году. В среднем опера-
ционная прибыль компании ТТК 
растет на 25% в год. Все это лишний 
раз подтверждает верность реше-
ния, которое было принято нашим 
основным акционером  «РЖД» — 

решение развивать, а не продавать 
компанию.

— До какого уровня должна 
вырасти ваша капитализа-
ция к 2015 году? Это дости-
жимо?
— Мы ориентируемся на капита-

лизацию в 75 млрд руб. в 2015 году, 
и это достижимо. Но сколько в дейс-
твительности стоит компания и 
сколько будет стоить через три года, 
может показать только рынок.

— Какие сценарии развития 
вы рассматриваете: привле-
чение внешнего инвестора 
или выход на IPO?
— Задача нашей компании, пос-

тавленная перед нами акционером 
(РЖД. — РБК daily), — повысить 
капитализацию ТТК и сделать ком-
панию максимально инвестицион-
но привлекательной к 2015 году. 
Мы идем к этой цели.

«Транстелеком» сейчас развива-
ется на собственные и заемные средс-
тва. Необходимости в финансовом 
участии акционера нет, мы выпол-
няем все плановые показатели и еще 
остается потенциал для роста — плюс 
нашей компании в том, что мы ра-
ботаем на понятном рынке. Сегодня 
у ТТК есть возможность принять до-
полнительных инвестиций порядка 
0,5—1 млрд долл., с тем чтобы вло-
жить их в развитие новых проектов и 
показать рост сверх стратегии. Такое 
вложение мог бы сделать крупный 
финансовый инвестор.

— Чтобы повысить капи-
тализацию, вам, наверное, 
выгоднее наращивать роз-
ничный бизнес для этого?
— Совершенно верно. Мы актив-

но развиваем продажи услуг широ-
кополосного доступа в Интернет, 
в том числе беспроводного, строим 
сети доступа и одновременно рас-

ширяем емкость нашей магистрали. 
Но развиваем только рентабельные 
проекты со сроком окупаемости не 
более пяти лет.

демПинг и Пятиэтажки

— Вы активно набираете 
сейчас новых абонентов, 
и стратегия предполагает 
очень амбициозные показа-
тели. Какие приобретения 
на рынке широкополосного 
доступа в Сеть рассматри-
ваете?
— Розничный абонент в боль-

шинстве случаев очень лояльный. 
Не более 10% абонентов, и это в 
основном молодежь, склонны час-
то менять провайдера в погоне за 
скидками и промотарифами. Даже 
в периоды финансовых кризисов 
абоненты ШПД, как правило, ос-
таются с оператором, потому что 
Интернет в наше время — продукт 
первой необходимости.

Собрать значительную або-
нентскую базу на розничном рын-
ке тяжело, и без приобретения 
качественных активов сохранять 
высокие темпы роста практически 
невозможно. До конца этого года 
мы намерены совершить еще одно 
приобретение, как и планировали. 
Про 2013 год пока говорить трудно, 
потому что сейчас на рынке прак-
тически отсутствуют интересные 
объекты для приобретения. В боль-
шинстве своем это либо маленькие 
компании, либо не слишком про-
зрачные, поскольку их собственни-
ки прибегали к налоговой оптими-
зации. А у нас очень жесткие кри-
терии к качеству приобретаемых 
объектов.

— Какое при-
обретение вы 
намерены сде-
лать до конца 
года? Сумма 
сделки?
— Это будет про-

вайдер широкопо-
лосного доступа в 
Интернет и кабель-
ного телевидения. 
Сделка будет не 
очень крупная, сум-
му не могу раскрыть 
по соглашению сторон. 
В декабре планируем вынести этот 
вопрос на рассмотрение совета ди-
ректоров ОАО «РЖД».

— Какой прирост по або-
нентской базе даст этот 
актив?
— Порядка 100 тыс. абонентов. 

Сейчас у нас более 850 тыс. поль-
зователей ШПД, а совокупная база 
с учетом абонентов телевидения — 
930 тыс. К концу года мы в любом 
случае пройдем миллионную отмет-
ку независимо от сроков закрытия 
предполагаемой сделки. Именно 
эту цифру предусматривает наша 
стратегия на конец 2012 года.

— Как вы оцениваете ваш 
уровень долговой нагрузки?
— На конец года общий долг ТТК 

будет составлять около 13 млрд руб. 
Соотношение долг/EBITDA сейчас 
остается на уровне около 2,5—2,6. 
Наши консультанты в инвестици-
онных банках считают уровень до 
4 комфортным для ТТК.

— А приобретения за счет 
заемных средств будете со-
вершать?
— Мы будем использовать и за-

емные, и собственные средства, 
в каком соотношении — пока не 
могу сказать.

— Какова сейчас доля ТТК на 
рынке магистральных услуг 
и насколько приоритетно 
сейчас для вас это направ-
ление?
— Магистраль — базовое на-

правление нашего бизнеса. «Транс-
телеком» стабильно удерживает 
четверть магистрального рынка 
в России. Но по отдельным его сег-
ментам ситуация разная. Так, рынок 
голосового транзита в основном по-
делен между «Ростелекомом» и мо-
бильными операторами.

При этом мы конкурируем 
с «Ростелекомом» в сегменте ус-
луг VPN, которые востребованы 
в первую очередь крупными ве-
домствами с распределенным ре-
гиональным присутствием, такими 
как налоговые органы, таможенные 
службы и т.д.

Из корпоративных контрактов 
по магистрали на нас приходится 
четверть общего объема. Мы так-
же усилили политику в отношении 
международных контрактов и усо-
вершенствовали наш продукт для 
зарубежных партнеров. Сейчас вос-
требованы долгосрочные контрак-
ты, в рамках которых определенная 

емкость сети сдается в аренду на 
10—15 лет со скидкой.

— А как на вас влияет цено-
вой демпинг российских про-
вайдеров?
— Это острый вопрос в первую 

очередь для розничного ШПД. 
Сейчас средние и малые города, 
в которых мы развиваемся, пере-

живают тот этап развития рын-
ка, который Москва прошла еще 
в 2006—2008 годах: цены тогда 
только падали, и в итоге абонент 
мог купить доступ в Интернет за 
200 руб. в месяц. Сейчас в Москве 
цены вернулись на здоровый уро-
вень, показатель ARPU операторов 
снова пошел вверх. Уверен, что и в 
регионах мы спокойно переживем 
эту фазу развития. Текущий уро-
вень ARPU в городах, где присутс-
твует более четырех операторов, не 
устраивает ни одного из игроков. 
Наш ARPU без учета ТВ сейчас 
выше 350 руб., и мы стараемся его 
держать.

— Сложно входить в города, 
где уже больше четырех иг-
роков?
— Мы выходим с нашими услуга-

ми в города с населением до 50 тыс. 
и меньше и быстро формируем кли-
ентскую базу. Первые 30% базы в 
любом городе — это самые лояль-
ные абоненты, они не меняют про-
вайдера по пять-десять лет. В таких 
городах наблюда-
ется четкая зави-
симость: до двух 
игроков — один 
уровень ARPU, от 
двух до четырех — 
уже другой, но 
тоже приемлемый, 
а если на рынке 
четыре-семь про-
вайдеров, то из-за 
демпинга у всех 
проблемы с окупа-
емостью.

— И сколько 
остается 
городов, в ко-
торых до сих 
пор менее че-
тырех ШПД-
операторов?
— Таких городов много, они 

просто маленькие. Всего в России 
около 2,5 тыс. городов с населени-
ем менее 100 тыс. человек, в них 
живет четверть всего населения 
нашей страны. Во многих из них 
значительную часть жилого фонда 
составляет малоэтажная застройка, 
и провайдеры идут туда неохотно. 
Мы же видим здесь перспективы 
развития. Помимо опорной воло-
конно-оптической сети, которая 
охватывает многоэтажные дома, 
мы намерены строить беспровод-
ные сети WiMAX для охвата мало-

этажной застройки и частного сек-
тора, в котором в малых городах, 
как правило, проживает порядка 
40% населения. Это просто другой 
способ доставки той же услуги за те 
же деньги.

— Но пока вы не запускали 
сети WiMAX?
— Мы протестировали пилот-

ную зону в Муроме и в ближайшее 
время запустим ее в коммерческую 
эксплуатацию. В следующем году 
Интернет от ТТК по технологии 
WiMAX в дополнение к проводно-
му появится еще в 20 городах. Этот 
проект был внесен в нашу страте-
гию и утвержден советом директо-
ров ОАО «РЖД» в этом году.

— В перспективе планируете 
продавать эту технологию 
4G в качестве самостоя-
тельной услуги?
— С самостоятельной беспро-

водной услугой имеет смысл вы-
ходить на рынок мобильной связи 
с привязкой к голосу. Выводить 
модемы 4G как отдельный продукт 
в крупных городах для ТТК я не 
вижу смысла. Зато в малых городах 
мы планируем подключить порядка 
100 тыс. абонентов. Такой неболь-
шой бонус к нашему плану по або-
нентской базе в 2,3 млн абонентов 
в 2015 году.

LTE и телевидение

— ТТК же участвовал в кон-
курсе LTE, но не получил час-
тот. Какие планы остаются 
сейчас в этом направлении?
— Наш интерес в том, чтобы 

продавать услугу в малых городах, 
а также в поселках городского типа 
и более мелких населенных пун-
ктах. В них проживает 50% всего 
населения, а строить там волокон-
но-оптическую инфраструктуру 
нерентабельно. Для таких террито-
рий нужны беспроводные техноло-
гии. Москву и Санкт-Петербург мы 

сейчас не рассматриваем: выход на 
этот высококонкурентный рынок 
пока не входит в нашу стратегию.

Даже «Основа телеком», обладая 
широким диапазоном частот для 
любой местности, не идет в круп-
ные города, они выбрали сегмент 
городов с 300—600 тыс. населения. 
Но, я думаю, они будут развивать 
в том числе и голосовые услуги.

— В результате вы отклады-
ваете какие-либо варианты 
развития LTE?
— Развитие услуг на базе техно-

логии LTE зависит от доступности 

не только частот, но и оборудо-
вания. Сегодня модемов WiMAX 
производят очень много, тогда как 
абонентские устройства для LTE в 
дефиците. В результате устройства 
WiMAX стоят в три-четыре раза 
дешевле. Сейчас мы строим сети 
WiMAX и устанавливаем на них 
оборудование, которое предпола-
гает возможность дальнейшей миг-
рации на LTE. По возможностям 
покрытия и скорости Интернета эти 
технологии сопоставимы. Разница 
заметна лишь в очень широкой по-
лосе частот — около 100 МГц.

— Вы также интересовались 
частотами 1800 МГц для 
железнодорожной связи и с 
такой заявкой обращались 
в ГКРЧ. Чем эта история за-
кончилась?
— ТТК подал заявку на получе-

ние узкой полосы частот в диапазоне 
1800 МГц, эта полоса интересна нам 
для организации технологической 
связи в интересах РЖД. В настоящее 
время мы ждем решения ГКРЧ.

— А рынок мобильной связи 
вас интересует? Например, 
по модели MVNO-оператора?
— Мы действительно хотим 

иметь возможность продавать мо-
бильные услуги под своим брендом 
в рамках пакетных предложений 
для корпоративных пользователей. 
Но для этого крупный мобильный 
оператор должен пустить нас в свою 
радиосеть. Мы готовы использо-
вать свою волоконно-оптическую 
инфраструктуру для пропуска тра-
фика между базовыми станциями 
и оплачивать использование ра-
диооборудования. Сейчас мы тесно 
ведем переговоры с одним из со-
товых операторов по нескольким 
аспектам сотрудничества, один из 
которых — MVNO. Очень важно 
определить универсальную сис-
тему взаиморасчетов, которая бы 
учитывала различия в географии 
присутствия сетей ТТК и партнера, 
а это вопрос непростой.

— Вы имеете в виду использо-
вание федеральной или реги-
ональной инфраструктуры?
— Да. Нам интересен сценарий, 

при котором мы сможем предоста-
вить услугу мобильной связи всем 
сотрудникам РЖД. А это больше 
миллиона человек, работающих по 
всей стране. Необходимая номер-
ная емкость была получена нами 
еще в прошлом году.

— Расскажите, насколько 
востребованы ваши услуги 
цифрового ТВ?
— Кабельное телевидение, осо-

бенно в пакете с Интернетом, поль-
зуется большим спросом в регионах. 
Сейчас ТТК предлагает 60 аналого-
вых каналов, в ряде регионов мы 
также предлагаем цифровой пакет, 
но эта услуга пока менее распро-
странена. Если говорить о будущем, 
то наиболее перспективной услугой 
представляется IP-телевидение, поэ-
тому мы готовим нашу сеть к расту-
щим объемам тяжелого трафика.

— То есть вопрос скорее 
в пользовательских устройс-
твах?
— Именно. На чем пользователь 

привык смотреть — на экране ком-
пьютера или по телевизору? Для 
IPTV необходим set top box, кото-
рый стоит более 60—70 долл. В то 
же время можно пустить цифровой 
поток по коаксиальному проводу, 
подключенному непосредственно к 
телевизору, — это обойдется всего в 
30 долл. Какая из этих технологий 
будет востребована в каждом горо-
де — покажет время. Пока мы со-
здаем транспортную инфраструкту-
ру для такого цифрового трафика.

— Сколько сейчас составля-
ет ARPU ТТК по платному 
телевидению?
— У телевидения есть большой 

плюс — его ARPU практически не 
снижается. Этот показатель остает-
ся стабильным на протяжении не-
скольких последних лет. Мы сейчас 
получаем в среднем 130—150 руб. 
в месяц с одного абонента. По рын-
ку ARPU по цифровому ТВ вполне 
может превышать 200 руб.

— На цифровом телевидении 
принято демонстрировать 
качественный контент 
крупных западных мейджо-
ров. Планируете лицензи-
ровать каналы у подобных 
компаний?
— Для таких пакетов нужна 

большая абонентская база. Заклю-
чая договор с крупным мейджором, 
оператор должен подписаться под 
определенный план продаж. Я ду-
маю, уже в начале следующего года 
мы начнем привлекать зарубежных 
правообладателей. А может быть, 
даже в конце этого года.

«Первые 30% базы в любом городе —  
это самые лояльные абоненты»
Вице-президент по стратегическому развитию ТТК Шухрат Ибрагимов о работе в регионах, WiMAX и LTE

ФОТО:ПАВЕЛ ПОПОВ/РБК daily

Сегодня у ттК еСть 
возможноСть принять 
дополнительных 
инвеСтиций порядКа 
0,5—1 млрд долл.,  
С тем чтобы вложить 
их в развитие новых 
проеКтов

Средние и малые 
города, в Которых 
мы развиваемСя, 
переживают тот этап 
развития рынКа, 
Который моСКва прошла 
еще в 2006—2008 годах: 
цены тогда тольКо 
падали, абонент мог 
Купить доСтуп  
в интернет за 200 руб.  
в меСяц
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СОБЫТИЯ
К выпусКу готова

«Газпром нефть» закрыла 
книгу заявок на приобре-
тение облигаций серии 12. 
Ставка первого купона 
определена в размере 
8,5% годовых. Это соот-
ветствует величине ку-
понного дохода за первый 
купонный период в разме-
ре 42 руб. 38 коп. на бума-
гу. Компания планирует 
начать размещение обли-
гаций объемом 10 млрд 
руб. 5 декабря. РБК

проверКа 
и увольнение
Дмитрий Гуджоян уволен 
с поста генерального ди-
ректора МРСК Центра. 
Причиной отставки стали 
предварительные резуль-
таты ревизии финансово-
хозяйственной деятель-
ности компаний, входящих 
в Холдинг МРСК, прове-
денной по инициативе 
ФСК. Временно исполнять 
обязанности генерального 
директора компании будет 
первый заместитель ис-
полнительного директора 
Холдинга МРСК Алек-
сей Демидов с сохранени-
ем функций и обязан-
ностей по основной 
должности. РБК

MAERSK стала 
совлаДельЦеМ 
GLOBAL PORTS
APM Terminals (структура 
крупнейшей в мире судо-
ходной группы Maersk) за-
вершила сделку по покупке 
37,5% акций Global Ports 
Investments PLC (входит 
в группу «Н-Транс»), веду-
щего оператора контейнер-
ных терминалов в РФ, со-
общила Global Ports. Прайм

POLYUS вКлЮЧат 
в инДеКс
Золотодобывающая компа-
ния Polyus Gold будет 
включена в расчетную базу 
сводного европейского ин-
декса STOXX Europe 600 
с началом торгов 24 дека-
бря 2012 года, говорится 
в сообщении компании. РБК

«совКоМФлот» 
соКратил приБыль
Чистая прибыль «Совком-
флота» по МСФО за девять 
месяцев 2012 года снизи-
лась на 10,7% по сравне-
нию с показателем годовой 
давности, до 42,3 млн 
долл. Выручка компании 
за январь—сентябрь 2012 
года составила 1,114 млрд 
долл., увеличившись на 
3,5%. В третьем квартале 
2012 года чистый убыток 
компании сократился 
на 49,2%, составив 
8,56 млн долл. РБК

ТЭК/ИНДУСТРИЯ  7

Механизм формирования и оценки 
инвестиционных программ крупных 
энергетических холдингов может 
быть изменен. Прецедент в сложив-
шуюся практику внесет Федераль-
ная сетевая компания (ФСК). Ее ин-
вестпрограмму, предполагающую 
вложение 775,5 млрд руб. в развитие 
энергетической инфраструктуры, 
вынесут на открытое обсуждение 
с участием Минэнерго и «открытого 
правительства».

Инвестиционную программу ФСК на 
2013—2017 годы Министерство энерге-
тики утвердило 19 ноября. За пять лет 
компания намерена потратить 775,5 млрд 
руб., из них 570,9 млрд собственных 
средств и 204,6 млрд привлеченных. 
Еще до объединения с Холдингом МРСК 
ФСК предлагала сохранить годовой объ-
ем инвестпрограммы на уровне 190 млрд 
руб., однако из-за дефицита источников 
финансирования эти планы пришлось 
урезать на 20%, до 154 млрд руб.

До сих пор согласование инвест-
программ ФСК происходило по одной 
цепочке: компания готовила документ, 
согласовывала его с Минэнерго, кото-
рое перенаправляло его в заинтере-
сованные министерства и ведомства 
(в Минтранс, Минэкономразвития, 
ФСТ), а затем программу утверждал 
совет директоров компании. Нормати-
вов, которые обязывали бы энергоком-

панию обсуждать ее инвестпрограмму 
с общественностью, нет.

«В настоящее время существуют ут-
вержденные правительственным реше-
нием правила, регламентирующие под-
готовку, утверждение инвестиционных 
программ субъектов электроэнергетики и 
осуществление контроля за их исполнени-
ем, — поясняют свою позицию в ФСК. — 
Включение новых участников в эти про-
цессы требует всесторонней проработки, 

в том числе предъявляет к ним серьезные 
квалификационные требования».

«Инвестпрограмма ФСК обсуждалась 
с привлечением разных экспертов», — го-
ворят в Минэнерго. Однако в ведомство 
поступило обращение НП «Сообщество 
потребителей электроэнергии» с просьбой 
провести публичное обсуждение инвест-
программы сетевой компании. «Публичное 
слушание инвестиционной программы 
ФСК позволит перевести процедуру за-

щиты инвестпрограмм сетевых компаний 
на качественно иной уровень», — уверен 
директор НП Дмитрий Говоров. По его 
словам, потребители электроэнергии рас-
считывают получить разъяснения о целе-
сообразности нового строительства и его 
соответствии реальным прогнозам спроса 
на электроэнергию, а также сопоставить 
данные о фактической и планируемой 
загрузке объектов инвестирования. «Мы 
хотим увидеть расчеты экономической 
эффективности предлагаемой програм-
мы и анализ альтернативных вариантов 
ее реализации», — говорит г-н Говоров. 
Кроме того, НП настаивает на том, чтобы 
ФСК озвучила отчет работы ревизионной 
комиссии об исполнении инвестпрограм-
мы за минувший год. Всестороннее рас-
смотрение инвестиционной программы 
поможет потребителям избежать галопи-
рующего роста стоимости услуг сетевых 
компаний, уверен директор НП.

Минэнерго согласилось еще раз об-
судить инвестиционную программу, 
аргументируя это тем, что оно «открыто 
и готово обсуждать любые документы, 
по которым есть соответствующие об-
ращения». Здесь отметили, что никаких 
претензий и жалоб в адрес министерства 
никто не выдвигал. Площадкой для об-
суждения выбран совместный проект 
Минэнерго и «открытого правитель-
ства» — экспертный совет по инфра-
структуре при правительстве под пред-
седательством исполнительного вице-

президента по стратегии и развитию 
бизнеса ТНК-ВР Михаила Слободина.

«В ближайшее время в качестве сов-
местного проекта «открытого прави-
тельства» и Министерства энергетики 
планируется рассмотреть инвестицион-
ную программу ФСК, причем не отдель-
ные ее части, а всю целиком. Сейчас наши 
эксперты ведут работу по согласованию 
этой темы. Предварительная договорен-
ность по этому поводу уже есть», — сооб-
щил РБК daily г-н Слободин.

Инициативу потребителей электро-
энергии поддержали в ФАС. При этом на 
кардинальном пересмотре инвестпрог-
раммы никто настаивать не собирается, 
но есть желание повлиять на сам меха-
низм ее подготовки.

«Инициатива общественного обсуж-
дения правильная, поскольку поможет 
учесть интересы потребителей и сделать 
процедуру более прозрачной», — согла-
шается старший аналитик по электро-
энергетике ИК «Атон» Илья Купреев. 
«Снижение объема инвестпрограммы 
будет иметь положительное влияние 
на фундаментальную стоимость ФСК, 
так как регулируемая норма доходности 
в рамках RAB-регулирования (10%) ниже 
нашей оценки стоимости капитала WACC 
(13,4%). Таким образом, любые капита-
ловложения уменьшают акционерную 
стоимость», — полагает эксперт.

Антон ольшАнниКов

Потребители помогут сетевикам
Инвестпрограмму ФСК вынесут на открытое обсуждение

Получив новые месторождения 
в томской области и тимано-
Печоре, Alliance Oil начала ис-
кать средства на их разработку. 
в частности, компания решила 
выпустить привилегированные 
акции. Это означает, что впер-
вые в своей истории она будет 
выплачивать дивиденды.

Образованная в результате 
слияния НК «Альянс» и шведской 
West Siberian Resources нефтяная 
компания Alliance Oil вчера объ-
явила о готовящейся эмиссии 
привилегированных акций. До 
этого акционеры компании владе-
ли только обыкновенными акция-
ми. Компания надеется привлечь 
на рынке около 675 млн шведских 
крон (или 100 млн долл.). Вопрос 
об эмиссии будет вынесен на де-
кабрьское внеочередное собрание 
акционеров компании. Предпола-
гаемый размер выпуска составит 
от 2,7 млн до 5,3 млн префов по 
цене 38—45 долл. за бумагу. Коли-
чество акций компании вырастет 
до 174,3—176,8 млн, что составляет 
1,6—3,1% от уставного капитала.

Площадкой для размещения 
выбрана биржа NASDAQ OMX в 
Стокгольме, где уже обращают-
ся обыкновенные акции Alliance 
Oil. Группа «Альянс» приобретет 
бумаги на 15 млн долл., отметили 
в компании.

Alliance Oil исторически не вы-
плачивала дивиденды своим акци-
онерам. Теперь владельцы префов 
получат свою часть прибыли: еже-
годные дивиденды будут равны 
4,5 долл. на акцию, средства будут 
направляться ежеквартально в объ-
еме 1,13 долл. на бумагу. Дивиден-
дная доходность составит 10—12%, 
отмечается в сообщении компании.

Привлеченные деньги пойдут 
на финансирование корпора-
тивных нужд и новых проектов 
компании. Недавно Alliance Oil 
получила лицензии на разведку 
двух газовых участков в Томской 
области, а также пять месторож-
дений в Тимано-Печорской не-
фтегазоносной провинции. Таким 
образом компания намерена ком-

пенсировать падающую добычу 
на Колвинском месторождении 
и стабилизировать ее уровень 
в дальнейшем.

Alliance Oil неоднократно обра-
щалась к долговым инструментам. 
В 2009 году она выпустила конвер-
тируемые евробонды и привлекла 
265 млн долл. (дата погашения 
выпуска — 2014 год), а в 2010 году 
разместила пятилетние евробон-
ды на 350 млн долл.

Теперь же у Alliance Oil нет вы-
бора: ей необходимы деньги на 
разработку новых месторождений, 
а наращивать долги компании про-
блематично — по итогам третьего 
квартала отношение чистого долга 
(1,6 млрд долл.) к EBITDA состави-
ло 2,1, объясняет аналитик «Урал-
сиб Кэпитал» Андрей Кокин. По-
этому, по его словам, Alliance Oil 
и выбрала такой инструмент при-
влечения инвестиций, как приви-
легированные акции.

В зависимости от количества 
выпущенных акций на дивиден-
ды будет направляться 12—24 млн 
долл. в год, подсчитал г-н Кокин. 
Отношение дивидендов к прибыли 
компании может составить 3—6%. 
Вчера на 21.00 мск бумаги Alliance 
Oil на NASDAQ OMX упали на 
3,1%, до 51,6 шведской кроны. 
С начала года они подешевели 
на 58% (см. график).

ПолинА СтрогАновА

Alliance Oil 
раздает привилегии
Для привлечения средств компания 
выпустит префы

В конце ноября лизинговая компания 
«Ильюшин Финанс и Ко.» (ИФК) подала 
в Арбитражный суд Москвы восемь исков 
к авиакомпании Red Wings о взыскании в 
общей сложности 2,068 млрд руб. Источ-
ник РБК daily, близкий к ИФК, утвержда-
ет, что сумма сложилась из просроченных 
лизинговых платежей за восемь самолетов 
Ту-204 (1,2 млрд руб.) и пеней за просрочку. 
Официальный представитель ИФК отмеча-
ет, что истребование задолженности в суде 
является техническим мероприятием и ли-
зинговая компания была вынуждена пойти 
в суд «в связи с истечением срока давнос-
ти». «Лизинговая компания для урегули-
рования задолженности обязана истребо-
вать задолженность в суде. Скорее всего, 
финансовые разногласия будут урегули-
рованы в досудебном порядке мировым 
соглашением», — отметил официальный 
представитель лизингодателя. В то же вре-
мя источник в ИФК утверждает, что одним 
из путей урегулирования задолженности 
может стать обмен активами (получение 
доли в Red Wings в счет долга), о чем уже 
давно ведутся переговоры.

Александр Лебедев для погашения задол-
женности авиакомпании готов продать при-
надлежащие ему акции ИФК. В 2010 году 
предприниматель предложил президенту 
Украины и позже российскому Внешэконо-

мбанку (ВЭБ) купить блокирующий пакет 
(25,8%) акций в ИФК за 232,5 млн долл. 
Однако ВЭБ отклонил это предложение, от 
украинской стороны ответа не последовало. 
Вернуть самолеты лизинговой компании г-
н Лебедев не может, утверждает источник 
РБК daily, знакомый с условиями сделки. 
В соответствии с контрактом финансового 
лизинга, заключенным на 15 лет, он должен 
или выкупить лайнеры и потом продать их, 
или исправно платить лизинговые платежи. 
В конце 2011 года стороны договорились 
о том, что Национальная резервная кор-
порация Александра Лебедева отдаст свою 
акции в ИФК в обмен на восемь лайнеров 
Ту-204-100В и списание задолженности Red 
Wings по их лизингу. Однако сделка до сих 
пор завершена не была.

Александр Лебедев сказал РБК daily, 
что ему ничего не известно об исках ИФК. 
От дальнейших комментариев от отказал-
ся, добавив, что ставки лизинга самолетов 
Ту-204 намного выше рыночных — 400 тыс. 
долл. в месяц.

У Red Wings нет рыночной стоимости, 
а стоимость самолетов Ту-204 оценить не 
так-то просто, ведь на эту технику прак-
тически нет спроса, отмечает главный 
редактор журнала «Авиатранспортное 
обозрение» Алексей Синицкий. «Вторич-
ный рынок у Ту-204 также ограничен. Эти 
самолеты в России могут понадобиться 
только двум авиакомпаниям — «Владивос-
ток-авиа» и «Трансаэро», в парке которых 
уже есть схожие модели самолетов», — от-
мечает эксперт.

СЕргЕй КолобКов

Red Wings призвали 
к расплате
«Ильюшин Финанс» требует от авиакомпании 
более 2 млрд рублей
лизинговая компания «ильюшин Финанс и Ко.» 
(иФК) потребовала от авиакомпании Red Wings 
Александра лебедева более 2 млрд руб. задолжен-
ности за лизинг самолетов. Для авиаперевозчика это 
неподъемная сумма, но о банкротстве авиакомпании 
речи не идет, убеждают в иФК.

Вчера «Фосагро» обнародова-
ло промежуточные результаты 
по объявленной в начале ноября 
обязательной оферте минорита-
риям «Апатита». Из сообщения 
компании следует, что предложе-
ние уже приняли владельцы более 
10% акций компании. Предлагае-
мая цена составила 6679,9 руб. за 
одну обыкновенную акцию и 5344 
руб. за привилегированную и оп-
ределялась исходя из параметров 
приватизационной сделки, по ре-
зультатам которой «Фосагро» уве-
личило свою долю в «Апатите» с 
57,57 до 77,57%. Всего группа кон-
тролирует сейчас вместе со своими 
аффилированными структурами 
85% акций комбината, а после за-
вершения расчетов с уже согласив-
шимися на выкуп акционерами ее 
участие в «Апатите» превысит 95% 
акций.

При этом, если даже до окон-
чания срока принятия обяза-
тельного предложения (истекает 
17 января 2013 года) не все ми-
норитарии согласятся продать 

свои акции, «Фосагро» плани-
рует рассмотреть возможность 
принудительного выкупа. Ми-
норитарный акционер не вправе 
отказаться от принудительного 
выкупа, поэтому можно счи-
тать, что «Фосагро» практичес-
ки добилось намеченной цели 
в консолида-
ции дочерней 
компании, го-
ворит Роман 
Колпаков из 
Art de Lex. В 
то же время 
законодатель-
ство позволя-
ет минорита-
рию в течение полугода после 
совершения сделки обратиться в 
суд, если он не согласен с ценой 
выкупа ценных бумаг, говорит 
юрист. Так, например, владель-
цы префов могут потребовать 
приравнять их к акционерам 
обыкновенных акций, если в 
компании не выплачиваются 
дивиденды, констатирует Роман 

Колпаков. При этом он добавля-
ет, что даже судебный процесс не 
является основанием для приос-
тановления выкупа или призна-
ния его недействительным.

Стоит отметить, что ранее 
в «Фосагро» также допускали 
возможность обмена собственных 
бумаг на акции «Апатита». Вчера 
в «Фосагро» сообщили РБК daily, 
что обсудят этот вопрос после 
того, как завершат приобретение 
акций по обязательному предло-
жению. И хотя после достижения 
планки в 95% у компании нет не-
обходимости менять условия вы-

купа акций, эксперты не исключа-
ют, что «Фосагро» все же предло-
жит вариант с обменом акций.

По мнению Константина Юми-
нова из Raiffeisenbank, тем самым 
«Фосагро» может продемонстри-
ровать готовность учитывать ин-
тересы миноритариев.

Юлия гАлляМовА

«Апатит» теряет миноритариев
«Фосагро» консолидирует более 95% акций комбината
всего за две недели действия оферты миноритариям «Апатита» 
группа «Фосагро» собрала заявки на покупку более 10% акций 
комбината. таким образом, в распоряжении холдинга окажется 
более 95% акций «Апатита». Это дает «Фосагро» возможность 
получить все 100% акций комбината, объявив принудительный 
выкуп, в случае если оставшиеся миноритарии не захотят про-
давать свои бумаги по текущей оферте.

ФОТО: BLOOMBERG

СейчаС «ФоСагРо» 
вмеСТе Со СвоИмИ 
аФФИлИРоваННымИ 
СТРУКТУРамИ КоНТРолИРУеТ 
85% аКцИй «апаТИТа»



Четверг, 29 ноября 2012   № 227 (1512)

РБК daily изучила последние данные 
Федерального казначейства по алко-
гольным акцизам. Статистика показа-
ла, что за три квартала 2012 года в ре-
зультате повышения акцизных ставок 
для спиртных напитков поступления 
в бюджет выросли почти на четверть. 
При сохранении нынешних темпов по 
итогам года казна может пополниться 
на 250 млрд руб. При этом, несмотря на 
рост розничных цен, сокращения пот-
ребления алкоголя в стране не предви-
дится.

Затеянная государством в 2010 году 
алкогольная реформа дает ощутимые 
плоды в виде роста поступлений в бюд-
жет от уплаты акциза. Как следует из 
данных Федерального казначейства, за 
девять месяцев 2012 года поступления 
от уплаты акциза на производство и им-
порт алкогольной продукции составили 
180,5 млрд руб. Это на 24% больше, чем 
годом ранее, и вдвое выше, чем за тот же 
период 2007 года (см. график).

«На такую динамику оказали влия-
ние два фактора, — рассказали РБК daily 
в пресс-службе Минфина. — Во-первых, 
индексация акцизов на алкогольную про-
дукцию. Во-вторых, изменение порядка 
уплаты акцизов на алкогольную продук-
цию, в том числе введение авансового пла-
тежа. Авансовый платеж уплачивается до 
закупки спирта, что позволяет предотвра-
тить образование недоимки по акцизам на 
алкогольную продукцию».

По данным Федерального казначейс-
тва, наиболее значительный рост пос-

туплений в бюджет обеспечили произ-
водители крепкого алкоголя. В январе—
сентябре нынешнего года с компаний, 
выпускающих спиртные напитки крепче 
9 градусов (за исключением натураль-
ных вин), собрали на 40% больше, чем 
в прошлом году (79,9 млрд руб.). Причи-
на очевидна: резкий рост ставки акциза 
с 1 июля 2012 года на 18% и увеличение 
легального производства крепкого спир-
тного в основных категориях (водки — на 
10%, коньяка — на 25%).

По мнению директора отраслевого 
агентства ЦИФРРА Вадима Дробиза, ощу-
тимый вклад в рост собираемости акциза 
внесли жесткие действия регулятора — Ро-
салкогольрегулирования, выдавившего с 
рынка значительное число производите-
лей-нелегалов.

Практически половину суммы акциз-
ных поступлений обеспечили пивова-
ры. По данным казначейства, за девять 
месяцев 2012 года они перечислили 
89,7 млрд руб. акцизных платежей, что 
на 19% больше, чем годом ранее. Для 
примера: в 2007 году пивовары дали 
государству сумму в пять с лишним раз 
меньше — всего 17 млрд руб.

По прогнозу ЦИФРРА, общая сумма 
алкогольных акцизов по итогам этого года 
составит 250 млрд руб., что почти на 30% 
выше прошлогоднего показателя. Запла-
нированное в бюджете на ближайшие три 
года повышение ставок до 500 руб. за 1 л 
спирта в крепких алкогольных напитках 
будет способствовать ежегодному увели-
чению доходов бюджета от акцизов на ал-
коголь на 25%, уверен г-н Дробиз.

«Мы можем говорить, что государство 
добилось успеха в фискальной части при 
проведении алкогольной реформы, — за-
явил РБК daily Вадим Дробиз. — Доходы 
бюджета динамично растут, при помощи 
регулятора удалось снизить присутствие 
на рынке нелегальной продукции и от-
фильтровать потребителей, не учитывае-
мых в официальной статистике самогона и 
спиртсодержащих жидкостей, — эта часть 
граждан точно не станет покупать водку по 
минимальной цене 170 руб.».

При этом г-н Дробиз выразил мнение, 
что каких-то заметных успехов в облас-
ти снижения алкоголизации не замечено. 
«Потребление легального крепкого алко-
голя в следующем году вырастет до 90—95 
млн дал и дальше будет колебаться вокруг 
этого значения», — считает эксперт. По 
подсчетам ЦИФРРА, число потребителей 
легального алкоголя в России составляет 
порядка 100 млн человек. Таким образом, 
каждый из них за девять месяцев 2012 года 
заплатил в госказну по 1805 руб. алкоголь-
ного акциза.

В Союзе производителей алкогольной 
продукции (СПАП) не разделяют опти-
мизма г-на Дробиза. В ассоциации опаса-
ются, что существенный рост налоговой 
нагрузки приведет к оттоку потребителей в 
нелегальный сектор. «То, что собираемость 
акциза растет, — это здорово, — отметил 
председатель правления СПАП Дмитрий 
Добров. — Вопрос в том, каким этот пока-
затель будет через полгода, после повыше-
ния акциза».

ДениС ПузыРев

8  ПОТРЕБРЫНОК

Пока же в правительстве Москвы нет 
единого мнения относительно новатор-
ского предложения Марата Хуснуллина. 
Стройкомплекс пытается договориться 
с департаментами имущества (ДИГМ) и 
экономической политики и развития горо-
да (ДЭПР). 

По словам собеседника РБК daily в зе-
мельно-имущественном комплексе мэрии, 
стройкомплекс общался с ДИГМом на пред-
мет вовлечения в бизнес одной из подведомс-
твенных «акционерок». Однако строители 
отказались от этой затеи. Скорее всего, пред-
почтение отдадут УГС, которое «накачано» 
крупным госзаказом (160 млрд руб. до 2016 
года) и поэтому имеет серьезный финансо-
вый рычаг, считает чиновник. Андрей Белю-
ченко заявил РБК daily, что ничего об этих 
планах не знает.

В экономическом блоке правительства 
Москвы скептически относятся к затее Ма-
рата Хуснуллина. Выходя на рынок коммер-
ческого строительства, стройкомплекс хочет 
повторить успех ДИПСа, который был создан 
в 2001 году на базе управления внебюджет-
ного планирования развития города, отме-
чают чиновники. «И это ужасно! — говорит 

один из собеседников РБК daily. — Возвра-
щаться к дипсовской практике, которая пло-
хо закончилась, значит, второй раз наступать 
на грабли».

Реинкарнация ДИПСа невозможна: 
возродить его в прежнем виде не позво-
лит законодательство, которое обязывает 
предоставлять земельные участки под за-
стройку на торгах, считает Андрей Белю-
ченко. «Городскую «акционерку» можно 
«накачать» объектами недвижимости пу-
тем допэмиссии, но пустую землю на нее 
не повесишь, и жилые дома тоже», — со-
глашаются в ДИГМе. 

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Первоначально возглавляемый Леонидом 
Краснянским департамент инвестпрограмм 
строительства должен был заниматься 
развитием жилищного рынка, привлекая 
средства на строительство муниципального 
жилья за счет реализации коммерческого. 
Но постепенно полномочия расширились: 
ДИПСу стали поручать проекты, связанные 
с реконструкцией кварталов, расселением 
ветхих домов, выводом промпредприятий, а 
также строительством и сдачей в аренду не-
жилых помещений — гостиниц, ТРЦ и офис-
ных комплексов.

В 2003 году ведомству Краснянского были 
переданы функции генерального инвестора 
по строительству коммерческих объектов на 
территории ЦАО. Во времена своего расцвета 
(2002—2004 годы) только в центре Москвы 
ДИПС ежегодно строил не менее 100 тыс. кв. 
м недвижимости, а его доля на жилищном 
рынке составляла 10%. 

ниКолай Михалев

Москва ненасытная

Пьяные деньги
Государство заработает 250 млрд рублей на пристрастии россиян к алкоголю

Столичное правительство утвердило новую ка-
дастровую стоимость земель в пределах МКаД 
и в новой Москве, которая будет применяться 
при расчете земельного налога и арендной пла-
ты с 1 января 2013 года. землепользователи, 
уже успевшие ознакомиться с данными оценки, 
говорят, что платежи вырастут в разы.

Постановления правительства Москвы (669-ПП 
и 670-ПП), которыми утверждены результаты госу-
дарственной кадастровой оценки земель в Москве 
и на присоединенных территориях, в среду были 
размещены на официальном портале мэрии mos.ru. 
Замглавы департамента земельных ресурсов (ДЗР) 
Ирина Ткачева уточнила, что оценка проводилась 
по состоянию на 1 января 2012 года по 17 видам 
разрешенного использования участков. В послед-
ний раз стоимость земли власти пересматривали 
пять лет назад.

Как стало известно РБК daily, в среднем 1 кв. 
м в Старой Москве подорожал в 1,7 раза, в Новой 
Москве — в два-три раза. В лидеры роста среди ок-
ругов неожиданно вырвался Зеленоград, где земля 
выросла в цене от 2,5 до 5 раз, а по видам разре-
шенного использования — участки под гаражами 
и автостоянками.

Так, кадастровая стоимость «квадрата» для раз-
мещения многоэтажных домов в «городе электрон-
щиков» в среднем поднялась с 7,4 тыс. до 39,8 тыс., 
паркингов — с 3,1 тыс. до 15,2 тыс. руб., торговых 
объектов — с 8,1 тыс. до 17,3 тыс. руб., офисов — с 
6,8 тыс. до 12,8 тыс. руб. Ирина Ткачева объясня-
ет серьезные изменения оценки бурным развитием 
инфраструктуры Зеленограда, созданием там ОЭЗ и 
расширением соседнего Шереметьево. По ее словам, 
сейчас это уже не та периферия, что пять лет назад.

Что касается участков под гаражами, то рост их 
кадастровой стоимости в ДЗР объяснили новым 
форматом застройки. «Раньше это были «ракушки» и 
плоскостные автостоянки, а теперь — многоэтажные 
паркинги со стоимостью машино-мест 10 тыс. долл. и 
выше», — подчеркнула г-жа Ткачева. Сейчас средняя 

цена земель под гаражными объектами составляет 
7,5 тыс. руб. за 1 кв. м. С 1 января 2013 года она вы-
растет в 2,6 раза, до 19,7 тыс. руб. за 1 кв. м.

По-прежнему самая дорогая земля в Москве в 
ЦАО, но там рост не такой большой, как в Зеленог-
раде. «Стоимость участков под жилой застройкой 
увеличилась в 1,4 раза, под гаражами и стоянка-
ми — в два раза, под торговыми объектами — в 1,3 
раза, под офисами — в 1,6 раза», — перечислила чи-
новница. Дешевую землю надо искать на присоеди-
ненных территориях, несмотря на то что стоимость 
участков по сравнению с прошлогодней оценкой 
(ее утверждала еще подмосковная администрация) 
в Новой Москве увеличилась в три раза раза, а по 
некоторым видам разрешенного использования и 
отдельным поселениям — в четыре раза.

Ирина Ткачева напомнила, что кадастровая 
стоимость используется при расчете земельно-
го налога, а с 1 октября 2012 года — платежей по 
всем договорам аренды земельных участков (ра-
нее часть арендаторов платили по базовой ставке, 
которую ежегодно утверждал ДЗР). По ее словам, 
в ближайшее время всем землепользователям 
будут направлены уведомления о новых ставках 
налога и арендных платежах, подлежащих уплате 
в 2013 году.

Землепользователи, которые уже успели озна-
комиться с данными оценки, подсчитали, что пла-
тежи за землю в следующем году вырастут в разы. 
Причем не всегда мотивированно. «Кадастровая 
стоимость нашего участка в Красносельском райо-
не (ЦАО), на котором размещено административ-
ное здание, с 1 января повышается со 127 млн до 
1 млрд руб., а соседние участки с таким же видом 
разрешенного использования подорожают всего в 
2—2,5 раза», — рассказал РБК daily участник семи-
нара «Диалог с инвесторами», который вчера про-
вели столичные чиновники. По его мнению, явно 
завышенная оценка вызовет всплеск исков к пра-
вительству Москвы.

алеКСанДРа ГолуБева

Инвесторы заплатят
Земельные платежи в столице вырастут в разы

ГК «СУ-155» ПРОшлА ОфеРТУ
ООО «СУ-155 Капитал» (входит в ГК «СУ-155») 
прошло оферту по облигациям четвертой 
серии. Как говорится в сообщении компании, к 
выкупу было предъявлено чуть более 1% цен-
ных бумаг. Из 1 млн облигаций компания выку-
пила 10,9 тыс. бумаг на сумму 10,966 млн руб. с 
учетом накопленного купонного дохода. Трех-
летние облигации ООО «СУ-155 Капитал» чет-
вертой серии были зарегистрированы 28 фев-
раля 2012 года. Объем размещения составил 
1 млрд руб., ставка первого купона — 12,75% 
годовых, второго и третьего купонов — 13,75% 
годовых. Агентом по оферте выступило ООО 
«Урса Капитал». РБК

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily
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Евро поднимает голову
На этой неделе кредиторы Греции — МВФ и Евросоюз — нако-

нец-то достигли соглашения, которое позволит снизить долговое 
бремя этой страны. Министры финансов еврозоны согласились 
принять ряд мер, таких как продление сроков погашения займов, 
снижение процентных ставок для Греции по займам, предостав-
ленным ее международными партнерами, и выкуп облигаций. 
Однако формальное подписание нового греческого соглашения 
будет зависеть от национальных парламентов, которые должны 
одобрить эти меры, что произойдет после изучения преимуществ 
возможного выкупа долга. При этом страна получит средства 
четырьмя порциями, и одним из условий остается выполнение 
Афинами обязательств по сокращению расходов. Новый пакет 
финансовой помощи составит 43 млрд евро. Предполагается, что 
приблизительно четверть от выделяемых денег страна потратит 
на бюджетное финансирование, еще около половины уйдет на ре-
капитализацию банковской системы.

На фоне этих новостей пара евро/доллар кратковременно пре-
высила отметку 1,30, да и то движение было не сильным, посколь-
ку инвесторы уже заложили в цену положительный исход пере-
говоров. Однако «греческого оптимизма», как и предполагалось, 
надолго не хватило. Игроки пока не верят в долгосрочное решение 
европроблемы, к 
тому же пробле-
ма «фискального 
обрыва» в США 
вновь оказалась в 
центре внимания. 
С одной сторо-
ны, все факторы, 
которые несли 
потенциальную 
угрозу для евро, 
себя исчерпали, 
отмечает аналитик ВТБ24 Алексей Михеев. С другой стороны, 
по мере приближения заседания ФРС 12 декабря рынки, видимо, 
все больше закладывают в цену решение о расширении третьего 
раунда количественного смягчения с 40 млрд до 85 млрд долл. 
ежемесячно. Поступает все больше признаков, что на ближайшем 
заседании именно такое решение будет принято. При этом до сих 
пор рынок не отыграл даже старт первой части QE3 в сентябре, ведь 
евро сейчас находится всего лишь на том же уровне, который был 
показан в первые часы после объявления QE3. В таких условиях, 
считает г-н Михеев, по-прежнему можно было бы ждать роста 
евро к новым максимумам, если бы не проходящие на этой неделе 
размещения казначейских нот США. Не исключено, что все-таки 
вопреки всему начнется фиксация прибыли и евро провалится 
обратно внутрь восходящего канала, под отметку 1,29. Впрочем, 
полагает г-н Михеев, это отнюдь не отменит имеющуюся налицо 
восходящую тенденцию. Эксперт по-прежнему считает, что евро/
доллар покажет до конца года отметку 1,35.

Инвесторы настроены не слишком оптимистично в отношении 
евро из-за того, что реализация нового пакета мер полностью за-
висит от того, сможет ли Греция выполнить все свои обязательс-
тва и следовать соглашению. Любой подрыв доверия может обер-
нуться дальнейшими продажами евро. Немаловажную роль при 
этом играет и макроэкономическая ситуация в еврозоне. Так же 
под пристальным вниманием останется ход переговоров между 
Белым домом и конгрессом по «бюджетному обрыву». Лидер се-
натского большинства Гарри Рид недавно заявил, что не видит 
особого прогресса в этих переговорах. В целом любая неопреде-
ленность на руку доллару, поскольку она заставляет участников 
рынка отказываться от риска в пользу покупок американской ва-
люты. «Пара евро/доллар находится в узком диапазоне 1,27—1,32. 
И, я думаю, торговля в этом диапазоне будет продолжаться еще 
пару недель. А потом доллар начнут продавать. Люди осознают, 
что «фискальный обрыв» — это действительно важная пробле-
ма, которая приведет к замедлению экономики США. Я думаю, в 
начале следующего квартала евро вырастет до уровня 1,35—1,38. 
А возможно, и до 1,47, в зависимости от того, как будет развивать-
ся ситуация», — заключил управляющий директор BNP Paribas 
Питер Горра.

НАТАЛЬЯ ЩЕРБАКОВА,
департамент аналитической информации РБК
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ИНВЕСТОРЫ ОСОЗНАЮТ, 
ЧТО «ФИСКАЛЬНЫЙ 
ОБРЫВ» — ЭТО 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ВАЖНАЯ 
ПРОБЛЕМА, КОТОРАЯ 
ПРИВЕДЕТ К ЗАМЕДЛЕНИЮ 
ЭКОНОМИКИ США

Табачные компании могут ли-
шиться последней возможнос-
ти продвигать свою продукцию 
в СМИ. Сигареты уже нельзя 
рекламировать на телевидении 
и радио. А вскоре запрет рас-
пространится на газеты, жур-
налы и информационные ин-
тернет-ресурсы. С подготовкой 
соответствующих поправок ко 
второму чтению антитабач-
ного законопроекта депутаты 
Госдумы поспешили, не дожи-
даясь его принятия в первом.

По информации РБК daily, свою 
порцию запретительных поправок 
к проекту закона «Об охране здо-
ровья населения от воздействия 
окружающего табачного дыма и 
последствий потребления таба-
ка» народные избранники смогут 
внести только в весеннюю сессию. 
«Согласно регламенту до конца 
этого года сможем рассмотреть 
этот законопроект только в пер-
вом чтении», — пояснил РБК daily 
вице-спикер Госдумы Сергей Же-
лезняк. После парламентских ка-
никул депутаты планируют соот-
ветствующим образом поправить 
и закон «О рекламе». В него внесут 
изменения, которые полностью 
запретят рекламу сигарет в печат-
ных СМИ и Интернете.

Генеральный директор ме-
дийного агентства PHD (входит 
в BBDO Group) Анастасия Ни-
кифорова рассказала, что за три 
квартала 2012 года производите-
ли табака, по данным TNS Media, 

потратили на рекламу своей про-
дукции в прессе более 548 млн руб. 
в Москве и Санкт-Петербурге. Это 
составляет не более 2% от общего 
рекламного бюджета печатных из-
даний в этих городах. «Реклама та-
бака во всех медиа в год приносит 
около 650 млн руб., и из них около 
9% приходится на интернет-рек-
ламу. Алкогольные же компании 
за год вкладывают около 2 млрд 
руб. во все СМИ, уделяя Интерне-
ту больше внимания, чем табач-
ники, и направляя на этот канал 
почти четверть своих бюджетов», 
— объясняет г-жа Никифирова.

Согласно данным аналити-
ческого центра «Видео Интер-
нешнл», в 2011 году объем рек-

ламного рынка табачной про-
дукции в центральной прессе 
достиг 706,7 млн руб. За январь 
— сентябрь 2012 года он уже на-
считывал 445,4 млн руб.

На сегодняшний день табач-
ные бренды не имеют права рек-
ламироваться на телевидении, 
радио, транспортных средствах и 
в наружной рекламе. В печатных 
СМИ и Интернете реклама сига-
рет разрешена с ограничениями: 
не допускается реклама сигарет 
на обложках журналов, первой 
и последней полосах газет. За-
прещается также использование 
изображения курящих несовер-
шеннолетних и демонстрация по-
зитивного эффекта от курения.

Производители табака не про-
тив запрета своей рекламной про-
дукции в традиционных каналах 
коммуникации. Они просят лишь 
сохранить возможность коммуни-
кации в местах продаж. «Компа-
ния JTI поддерживает ограниче-
ние рекламы табачной продукции, 
однако выступает за сохранение 
коммуникаций с торговыми пар-
тнерами и совершеннолетними 
потребителями в точках продаж. 
Они имеют право знать, что они 
соответственно продают или по-
купают», — сказал директор по 
коммуникациям JTI Анатолий 
Верещагин.

КАТЕРИНА КИТАЕВА

Сигареты без пиара
Рекламу табачных изделий могут запретить во всех СМИ

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru 

Существенную часть заявок на акции оператора 
подали институциональные инвесторы, в основном 
из США и Великобритании, рассказал источник РБК 
daily на финансовом рынке. Вторую группу инвесто-
ров сформировали различные фонды, работающие на 
развивающихся рынках. Отдельный пул заявок подали 
хедж-фонды, добавил источник. По его данным, 40% 
предложения выкупили американские инвесторы, еще 
столько же — покупатели из Западной Европы, вклад 
российских инвесторов — 10%.

«Средний объем заявки оказался в районе 20—25 млн 
долл. Но был и ряд желающих купить акции на сумму бо-
лее 100 млн долл., а также длинный список претендентов 
на «стейки» по 10—15 млн долл.», — отметил источник.

В ходе IPO инвесторы оценили «МегаФон» в 11,1 
млрд долл., следует из официального сообщения опе-
ратора. В свободном обращении до реализации опциона 
переподписки останутся 15,2% компании. На лондонс-
кой бирже акции и GDR торгуются под тикером MFON. 
После IPO AF Telecom (контролирует Алишер Усманов) 
будет принадлежать около 55,8% акций, основному про-
дающему акционеру TeliaSonera — 29% акций.

Половину средств, полученных на размещении до-
черней структурой оператора — Megafon Investment, 
направят на погашение или рефинансирование долгов, 
а другую половину — на развитие и расширение сети. 
Акционеры «МегаФона» заработали на IPO 1,7 млрд 
долл. и могут получить еще 200 млн долл. от реализа-
ции опциона переподписки, уверен источник РБК daily 
на финансовом рынке.

Глобальный координатор IPO Morgan Stanley считает 
IPO «МегаФона» успехом для всего российского рынка. 
«Это крупнейшее IPO российской компании в Лондоне 
за последние пять лет — со времени размещения ВТБ 
в 2007 году, — говорит соруководитель Morgan Stanley 
Russia Гергей Ворош. — К тому же с момента начала кри-
зиса в еврозоне в 2010 году эта сделка стала третьим 
I P O , размер которого превысил 1 млрд долл. Две 

другие сделки — IPO Mail.ru и «Ян-
декс», в которых также ведущую 

роль играл Morgan Stanley».
«Результаты IPO укла-

дываются в наши пред-
ставления о том, сколько 
стоит «МегаФон». Ди-
намика акций операто-
ра будет определяться 
российским рынком те-
лекоммуникаций: оте-
чественные операторы 

быстро растут, они торгу-
ются ниже конкурентов на 

развивающихся рынках — на 
уровне 4 EBITDA», — говорит 

Константин Чернышев аналитик 
банка «Уралсиб».

АНАСТАСИЯ ФОМИЧЕВА

«МегаФон» приняли 
на бирже
Вчера «МегаФон» подвел итоги IPO: на Лондонской бирже опе-
ратор привлек 1,7 млрд долл., разместив 15,2% акций по 20 
долл. за бумагу. Основную часть акций скупили американские 
и британские инвесторы, на долю российских пришлось не 
больше 10% предложения.

другие сделки — IPO Mail.ru и «Ян-
декс», в которых также ведущую 

роль играл Morgan Stanley».

быстро растут, они торгу-
ются ниже конкурентов на 

развивающихся рынках — на 
уровне 4 EBITDA», — говорит 

Константин Чернышев аналитик 
банка «Уралсиб».

ФОТО: РБК daily

РАБОТА КРУГЛОСУТОЧНО 
БИРЖЕ НЕ ПОМОЖЕТ

«Не думаю, что Московской бирже необходимо 
торговать круглосуточно, это не сильно 
изменит ситуацию. Важнее, чтобы они наконец 
решили проблему со сбоями», — заявил глава 
ФСФР Дмитрий Панкин в кулуарах форума 
Адама Смита в Лондоне, отвечая на вопрос 
РБК daily об инициативе перевода российской 
фондовой площадки на 24-часовой режим 
работы. Он сказал, что не знает об этой идее, 
поскольку никто еще не обращался в его 
ведомство с подобным предложением. «Но 
есть идея заканчивать торги попозже, чтобы 
синхронизироваться с Лондоном. Возможно, это 
разумно», — отметил Дмитрий Панкин. РБК daily

ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ СКОРО ОКАЖУТСЯ 
В ИНФРАСТРУКТУРНЫХ ОБЛИГАЦИЯХ

Пенсионные накопления можно будет инвестировать в ин-
фраструктурные облигации уже через три-пять месяцев, 
заявил глава Российского фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) Кирилл Дмитриев на финансовом форуме России, 
проводимом газетой «Ведомости».
РФПИ собирается вкладывать средства в платные дороги, 
трубопроводы и продуктопроводы, пояснил он. По словам 
г-на Дмитриева, это поможет сделать пенсионные деньги 
более длинными. На рассмотрении фонда сейчас находят-
ся 60 проектов на 15 млрд долл. РБК daily

Отечественные венчурные фонды не ре-
гистрируются в России, хотя специально 
для этого еще два года назад разработали 
закон об инвестиционных товариществах. 
Как стало известно РБК daily, теперь инс-
титуты развития решили исправить закон 
и разрешить таким фондам скупать акции 
иностранных компаний и заниматься по-
иском новых инвесторов.

РВК совместно с привлеченными юриста-
ми из компании «Линия Права» ведет разра-
ботку поправок в закон об инвестиционном 
товариществе. Об этом рассказали РБК daily 
собеседники в нескольких институтах раз-
вития и подтвердили в компании «Линия 
Права». «Сейчас закон не дает права инвест-
товариществам скупать иностранные цен-
ные бумаги. Также он никак не регулирует 
ответственность управляющего перед дру-
гими участниками договора в части качества 
управления», — говорят в компании. В гото-
вящихся поправках планируется учесть эти и 

другие недочеты, обещает источник РБК daily 
в одном из институтов развития.

Пока в России нет инвестиционных това-
риществ из-за плохо прописанных в законе 
норм оформления этих предприятий, указы-
вает источник. «Привлечь новых партнеров 
в инвесттоварищество после того, как основ-
ные партнеры составили договор, практичес-
ки невозможно — не урегулирован вопрос 
изменения состава участников. Для этого 
придется переподписать договор заново с 
привлечением всех сторон. Именно поэтому 
все стартапы по-прежнему регистрируются 
на Кипре или на Британский Виргинских ос-
тровах, где правовая база проще и понятнее», 
— говорит эксперт.

В пресс-службе «Роснано» отметили, что 
госкомпания пока не занимается разработ-
кой поправок в закон об инвестиционных 
товариществах, но при необходимости при-
соединится к работе с РВК. Старший вице-
президент по правовым и административным 

вопросам Сколково Игорь Дроздов пока не 
слышал об инициативе изменения закона об 
инвесттовариществе, однако также считает, 
что менять его надо для того, чтобы сделки 
с венчурными фондами регистрировались в 
России, а не в других странах.

Закон об инвестиционных товариществах 
был принят в 2011 году и официально зара-
ботал с 1 января 2012 года. «Однако в Рос-
сии ни одна компания не структурирована 
в этой правовой форме», — говорит замес-
титель министра экономического развития 
Олег Фомичев. По замыслу разработчиков 
закона новая форма инвесттоварищест-
ва должна была стать аналогом западного 
Limited Partnership, то есть «ограниченного 
партнерства». Новая правовая форма со-
здавалась для работы венчурных фондов и 
должна была стать более понятной для меж-
дународных инвесторов.

ВИТАЛИЙ ПЕТЛЕВОЙ

Венчурное право
Институты развития хотят изменить закон 
об инвестиционном товариществе

В Минфине РБК daily пояснили, что проект полностью 
согласован, причем чиновники выразили надежду, что 
документ не будет пересматриваться в ближайшее время. 
Однако снижение тарифов — не совсем то, за что боролись 
перевозчики. Их главным пожеланием было утверждение 
тарифного коридора в диапазоне 1—40 коп. Теперь даже те 
компании, которые не попадали в аварии, должны будут 
оплатить 14 коп. с каждого билета и потеряют стимул до-
полнительно инвестировать в снижение аварийности.

Примером благонадежной компании является «Мос-
гортранс»: на перевозчика приходится 12% российского 
пассажиропотока (1,6 млрд человек в год), однако ав-
тобусы компании уже пять лет не попадали в крупные 
аварии. По оценкам Московского транспортного союза, 
в 2013 году «Мосгортранс» заплатит страховщикам едва 
ли не в 500 раз больше, чем в этом году (по оценкам со-
юза, в этом году страховые премии компании составили 
1 млн руб.). Как отметил замруководителя управления 
перевозок компании «Автолайн» Станислав Москвичев, 
утвержденные тарифы затормозят развитие программ 
обновления транспортного парка.

Исполнительный директор Московского транспортного 
союза Юрий Свешников подчеркнул, что оплатить ОСОП 
страховщики будут обязаны до нового года, но к этому мо-
менту у них попросту может не оказаться таких сумм.

В свою очередь руководитель страховой компании 
«Согласие» Эльнур Сулейманов утверждает, что преды-
дущие тарифы были рассчитаны актуарным способом и 
являлись справедливыми, а нынешние сильно заниже-
ны. Но гораздо большую проблему г-н Сулейманов видит 
даже не в размере заниженного тарифа, а в невозможнос-
ти определить реальный пассажиропоток. Она особенно 
остро стоит во внутригородских автомобильных пере-
возках, где на небольших перевозчиков приходится ос-
новной «серый» пассажиропоток.

ОЛЬГА АДАМЧУК

Перевозчикам снизили 
страховые тарифы
Но они все равно недовольны
Тарифы обязательного страхования ответственности перевоз-
чиков (ОСОП) городского наземного транспорта, которые вво-
дятся с 1 января 2013 года, снизились больше чем в два раза. 
Долгое время Минтранс настаивал на снижении тарифов, но в 
Минфине не спешили соглашаться. Теперь им удалось достичь 
согласия: с 1 января 2013 года с каждого билета перевозчики 
заплатят страховщикам от 14 до 28 коп. вместо утвержденного 
ранее диапазона 35—68 коп. В Минтрансе решением Минфина 
полностью удовлетворены. Однако ни страховщиков, ни пере-
возчиков такие тарифы не устраивают.
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РБК daily опросила представителей 
крупнейших розничных сетей на тему, 
как отразится на их работе идея мэра 
Москвы Сергея Собянина запретить с 
1 мая 2013 года движение высокотон-
нажного транспорта по МКАД в днев-
ное время. Некоторым ритейлерам не 
придется менять логистические про-
цессы, однако есть и те, кому решение 
градоначальника принесет дополни-
тельные затраты и сложности. Они 
надеются получить спецпропуска для 
своих грузовиков, а в противном слу-
чае грозятся ростом цен на продукты.

В середине ноября Сергей Собянин 
подписал постановление, запрещающее с 
1 мая 2013 года движение по Московской 
кольцевой автодороге в дневное время ав-
тотранспорта с максимальной массой бо-
лее 12 т. К этому моменту на магистралях 
вблизи МКАД должны появиться парковки 
на 10 тыс. мест. По мнению городских влас-
тей, это решение должно разгрузить МКАД 
днем примерно на 30%.

В связи с этими планами у бизнес-сооб-
щества появились опасения, что вводимые 
ограничения осложнят грузовую логистику. 
РБК daily опросила на эту тему ритейлеров и 
выяснила, что на работе большинства сетей 
новшество практически н  отразится.

Не затронет постановление г-на Собя-
нина, например, центры мелкооптовой тор-
говли Metro Cash & Carry. Руководитель по 
корпоративным и внешним коммуникаци-
ям компании Оксана Токарева рассказала, 
что поставщики сети в Москву не заезжают, 
а привозят товар на платформу в Ногинске. 

Кроме того, все разгрузки ритейлер уже до-
статочно давно производит в ночное время, 
при этом товар привозит малотоннажный 
транспорт.

У «Азбуки вкуса» все товары также сна-
чала поступают на склад, который находится 
в 50 км от Москвы по Новорижскому шос-
се, сообщил пресс-секретарь сети Андрей 
Голубков. Затем продукция небольшими 
партиями отправляется в торговые точки.

Не вызовет особых сложностей решение 
городских властей и у российского подраз-
деления Auchan. По словам директора по 
внешним коммуникациям «Ашан Россия» 
Марии Курносовой, грузовики с массой 12 т 
приходят преимущественно в ночное время. 
«Однако некоторым поставщикам, не пере-
шедшим на малый грузовой транспорт, при-
дется либо перестраиваться и осуществлять 
доставку товаров в ночное время, либо осу-

ществлять поставки более мелкими партия-
ми, — добавила г-жа Курносова. — Это, воз-
можно, вызовет у них некоторые сложности 
и приведет к дополнительным затратам из-
за пересмотра графика работы сотрудников, 
смены транспорта и т.д.».

У компании «О’кей» в пределах МКАД 
немного магазинов, гипермаркет и три су-
пермаркета, и, если брать сеть в целом, на 
Москву приходится незначительный объем 
доставки. «Организуем ночную доставку, 
тем более перевозчикам удобнее отправлять 
транспорт ночью», — заявил пресс-секре-
тарь компании Артем Глущенко.

Однако так спокойно к инициативе 
московского градоначальника относят-
ся не все торговцы. Сложности могут 
возникнуть у ритейлеров с большим ко-
личеством магазинов в Москве, чьи тра-
ты на изменение логистики могут даже 
привести к увеличению цен продуктов на 
полке.

Пресс-секретарь ГК «Дикси» Лав-
рентий Губин отметил, что компания 
разделяет беспокойство о транспортной 
ситуации в городе и в последнее время 
старается планировать грузоперевозки 
на ночное время. Однако у «Дикси» есть 
магазины, в которые осуществлять до-
ставку товаров ночью нельзя, так как они 
расположены в жилых домах. «В связи с 
этим мы надеемся на понимание властей 
и консенсус в данном вопросе», — сказал 
г-н Губин.

Рассчитывает на конструктивный диа-
лог с городскими властями и X5 Retail 
Group (сети «Карусель», «Перекресток», 
«Пятерочка»). В Москве у компании более 
1 тыс. магазинов. Из-за специфики распо-
ложения торговых точек текущая потреб-
ность для обеспечения бесперебойных 
поставок своим и наемным большегруз-
ным транспортом — 910 рейсов в дневное 
время суток, рассказал руководитель уп-
равления по связям с общественностью 
X5 Владимир Русанов. Это около 70% всех 
рейсов в сутки.

Г-н Русанов отметил, что из-за запре-
та Х5 будет вынуждена доставлять то-
вары в дневное время малотоннажным 
транспортом. При этом вместо одного 
10-тонного грузовика понадобится до де-
сяти машин грузоподъемностью 1000 кг. 
Количество рейсов, необходимых для до-
ставки такого же количества грузов, воз-
растет в семь раз, до 5460, в несколько раз 
вырастет и общая стоимость доставки в 
сутки.

Кроме того, X5 будет вынуждена уве-
личивать площади складов в магазинах, 
закупать дополнительную технику и при-
влекать дополнительный персонал. «Все 
это может привести к росту цен на продук-
ты питания, в том числе и первой необхо-
димости, продаваемые в крупнейшей роз-
ничной торговой сети Москвы», — предуп-
редил Владимир Русанов. Сейчас Х5 ведет 
переговоры с московскими властями о 
системе выдачи спецпропусков для грузо-
виков с продуктами компании.

АННА ЛЕВИНСКАЯ

Перезагрузка
Как ограничение движения грузовиков по МКАД повлияет на работу торговых сетей

Чуть меньше года прошло с того момен-
та, как на базе Межотраслевого экспер-

тного совета по развитию продовольствен-
ного рынка была сформирована рабочая 
группа по подготовке кодекса добросовест-
ных практик, руководителем которой был 
избран Михаил Бурмистров, член правле-
ния «Руспродсоюза». И уже сегодня мы го-
товимся к подписанию кодекса, проводя его 
финальные согласования у членов нашего 
союза, других общественных объединений¸ 
участников рынка.

За время своей разработки кодекс уже 
стал инструментом для выявления и уре-
гулирования недобросовестных практик 
в отношениях производитель — ритей-
лер. Мы достоверно это знаем, посколь-
ку именно антипримеры существующих 
практик, которые мы выявляли в бизнесе 
наших участников, и стали базой для на-
писания основных положений кодекса. За 
это время мы провели огромное количество 
внутренних совещаний и рабочих встреч с 
руководством крупнейших сетей, которые 
так же заинтересованы в повышении про-
зрачности своей работы, как и сами постав-
щики заинтересованы в понятных правилах 

доступа на полки сетевой розницы, добро-
совестной конкуренции и развития продаж 
своей продукции.

Текст документа, который создала рабо-
чая группа, представляет собой своеобраз-
ное пособие по построению договорных 
отношений с ритейлом. В этом смысле он 
будет полезен как тем, кто уже работает 
с сетями и сталкивался с «узкими местами» 
договоров или их трактовкой, так и тем, кто 
еще только задумывается о создании собс-
твенного производства, рассчитывая на то, 
что именно его товар станет востребован-
ным потребителями.

Ведь не секрет, что существуют и те 
производители, которые рвутся в рознич-
ные сети, не обладая для этого адекватной 
производственной базой, способной гаран-
тировать нужный сети объем. Возможно, 
кодекс если и не охладит их пыл, то хотя 
бы заставит задуматься. И, разумеется, мы 
рассчитываем на то, что будет расти коли-
чество розничных сетей, которые строят 
долгосрочные планы, формируют взаимо-
выгодные длительные контрактные отно-
шения с поставщиками.

Поставщиков и ритейлеров можно 
разделить на несколько групп, имеющих 
различный уровень рыночной силы, оп-
ределяющей переговорную позицию. К 
сильнейшим относятся международные 
производители и топ-8 федеральных ри-
тейлеров, далее следуют крупные феде-

ральные поставщики и региональные ри-
тейлеры с выручкой более 200 млн долл., 
потом региональные ритейлеры с выруч-
кой более 100 млн долл. и крупные реги-
ональные поставщики и небольшие феде-
ральные поставщики, а затем уже мелкие 
региональные ритейлеры.

Взаимодействие между группами, как 
правило, тем больше отличается от при-
нципов взаимного учета коммерческих 
интересов и добросовестной конкуренции, 
чем более существенны различия в перего-
ворной силе между ними. Анализ данных 
исходных предпосылок, а также посто-
янное взаимодействие с членами «Рус-
продсоюза» позволили нам сделать вывод 
о формировании у участников рынка пот-
ребности в саморегулировании отношений 
между ритейлерами и поставщиками, ко-
торая может быть удовлетворена в резуль-
тате разработки кодекса добросовестных 
практик.

Не сомневаюсь, что многие из участни-
ков рынка сочтут нас — разработчиков ко-
декса — идеалистами и будут уверены, что 
его появление ничего не изменит. В этом 
смысле мы подстраховали наше детище 
государственным к нему вниманием и кон-
тролем — ведь если не заработает саморе-
гулирование, то у госорганов появится соб-
лазн ужесточить госрегулирование сектора. 
Это аргумент для тех, кто уверен, что добро 
должно быть с кулаками.

Нужны ли добру кулаки

В этом году банк «Уралсиб» 
выдал кредитов компаниям 
розничной торговли на сум-
му более 10 млрд руб. Большая 
часть заемщиков — это крупные 
федеральные сети. Удерживать 
позиции банку помогают и реги-
ональные ритейлеры, рассказал 
главный исполнительный ди-
ректор корпоративного бизне-
са банка «Уралсиб» Александр 
Афонин. По его словам, с начала 
года и по октябрь прирост объ-
ема кредитного портфеля ритей-
ла составил 45%. До конца года 
эта цифра может еще вырасти, 
поскольку динамика розничной 
торговли имеет ярко выражен-
ную сезонность, которая при-
ходится на октябрь—декабрь. 
В настоящее время локомотивы 
роста кредитного портфеля — 
продовольственная розничная 
торговля, одежда и обувь, сооб-
щил он.

В этому году российские бан-
ки профинансировали рознич-
ные торговые сети на сумму по-
рядка 600 млрд руб., подсчитали 
в банке «Уралсиб». Динамика же 
объема кредитования рознич-
ной торговли вот уже несколько 
лет превышает динамику рынка 
корпоративного кредитования, в 
2011 году разница между этими 
видами кредитов составила 9%, в 
текущем — 5%, отметил г-н Афо-
нин (см. график).

«Кредитование ритейлеров 
действительно развивается опе-
режающими темпами. Отчасти 
это происходит, возможно, по-
тому, что темпы роста объема 
кредитования прочих корпо-
ративных клиентов снижают-
ся, — соглашается зампред СДМ 
Банка Вячеслав Андрюшкин. — 
Хороших — с точки зрения воз-

можности кредитования — кор-
поративных клиентов сейчас 
не так много. Поэтому за таких 
клиентов между банками идет 
жесткая конкурентная борьба». 
Розничные торговые сети, по его 
словам, это довольно продукто-
емкие и, следовательно, наибо-
лее привлекательные для бан-
ков клиенты, поскольку помимо 
простых банковских кредитов 
им еще можно предложить дру-
гие банковские услуги, например 
инкассацию или эквайринг.

Доходность от них может 
влиять на величину кредитной 
ставки для ритейлера в сторо-
ну понижения. Наряду с этими 
продуктами крупные банки ор-
ганизуют кобрендинговые про-
граммы лояльности, спрос на 
которые, наряду с крупными се-
тевыми игроками, все чаще воз-
никает у торговых сетей среднего 
сегмента.

«Спрос на кредиты со сторо-
ны торговых компаний доста-
точно устойчивый. Люди всегда 
будут хотеть есть и одевать-
ся, — рассуждает член правления 
ЮниКредит Банка Кирилл Жу-
ков-Емельянов. — Сейчас прак-
тически все российские банки 
в той или иной степени практи-
куют кредитование розничных 
сетей». 

Тем не менее привлекать 
средства на инвестиционные 
проекты и на оборотный капитал 
эксперты советуют ритейлерам 
в тех банках, где есть отрасле-
вая экспертиза. В таких банках 
вбольшей степени понятны по-
требности клиентов, что, в свою 
очередь, отражается на условиях 
кредитования.

НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

Ритейл манит банки
Кредитование розничной торговли растет 
опережающими темпами
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ФОТО: РУСПРОДСОЮЗ

МАРИЯ 
ИШКОВА,
директор по развитию 
«Руспродсоюза»

МНЕНИЕ

На бизнес-конференции РБК «Драйверы и «тормоза» россий-
ского ритейла: сложности зрелого рынка» среди прочих будут 
обсуждаться следующие темы. Как будет развиваться сектор 
розничной торговли в среднесрочной перспективе? Где потре-
бительский спрос будет выше — в сегменте продовольственных 
или непродовольственных товаров? РБК попросил участников 
форума ответить на эти вопросы.

АЛЕКСАНДР БОРИСОВ, 
генеральный директор Московской международной ассоциации 
бизнеса

Почти полгода прошло с момента официального присоединения Рос-
сии к ВТО, но резких изменений на потребительском рынке пока не 

произошло и в ближайшее время скорее всего не будет. Дело в том, что в 
торговой области мы уже многие годы жили в условиях свободного дви-
жения товаров.

Если же произойдут серьезные пертурбации на глобальных рынках, 
то в среднесрочной перспективе вектор розничной торговли продолжит 
поступательное развитие, правда, уже не теми темпами, какие были до 
кризиса 2008 года (10—12% в год), а на уровне 5—6%. Рынок все еще 
далеко не консолидирован. Первая пятерка крупнейших сетей занимает 
менее 15% рынка, а в странах Европы этот уровень составляет 68%. Доля 
сетевой торговли в целом в общем обороте страны все еще не превышает 
20% при европейском уровне 80%. В первой десятке регионы централь-
ной и южной части России. Значит, дальнейшее развитие должно идти за 
счет Сибири и Урала.

Продолжится скорее всего опережающий рост непродовольственной 
торговли. Соотношение продовольственных и непродовольственных то-
варов в 2011 году составило 47% к 53% и будет постепенно изменяться до 
сокращения первых до уровня 33%, как в развитых странах мира.

ГАЛИНА МАЛИБОРСКАЯ, 
директор департамента торговой недвижимости Colliers International

В целом российский розничный сектор показывает более высокие 
темпы восстановления, чем в Европе. Можно прогнозировать 

умеренный рост потребительских расходов в среднесрочной перс-
пективе при условии стабильной экономической ситуации в евро-
зоне как одного из ключевых факторов, влияющих на состояние 
российской экономики.

В этом году розничный сектор в России показывал положитель-
ную динамику. Реально располагаемые доходы населения выросли 
на 6,8% в августе 2012 года по сравнению с аналогичным перио-
дом 2011 года. Сократился уровень безработицы — с 6,1 до 5,2%. 
Все это привело к увеличению оборота розничной торговли на 
4,3% (август 2012 года к августу 2011 года). Следует отметить, 
что рост товарооборота отмечался во всех сегментах. Среди ком-
паний, показавших наибольший прирост выручки за первое полу-
годие этого года, много операторов, работающих в продуктовом 
сегменте.

Значительный прирост выручки стал возможен благодаря ак-
тивному открытию новых магазинов («Дикси» открыла 184 мага-
зина за указанный период, «Магнит» — 413). У «Дикси» большой 
прирост за счет покупки в июне 2011 года сети «Виктория».

Не следует забывать и непродовольственный сегмент: среди 
пяти компаний, показавших самый высокий рост выручки за 
первое полугодие этого года, две компании из обувного («Обувь 
России» — рост на 49%) и одежного (Melon Fashion Group — 36%) 
сегментов. Драйвером непродуктового сектора экономики по-
прежнему остаются крупные города и города «нефтяных» реги-
онов, уровень доходов населения в которых достигает высоких 
показателей.

Розничная торговля продолжит рост

На фоне жесткой конкуренции за корпоративных клиентов 
российские банки все больше обращают внимание на сегмент 
розничной торговли, где ежегодный прирост бизнеса состав-
ляет порядка 20%. Устойчивый рост кредитования ритейлеров 
наблюдается два года подряд и привлекает все большее внима-
ние банков.

КРУПНЕЙШИЕ ПРОДУКТОВЫЕ СЕТИ РОССИИ ПО КОЛИЧЕСТВУ МАГАЗИНОВ

Рынок продуктовой розницы в России 
к настоящему времени достиг зрелости 
и высокой степени конкуренции, отмечают о 
прошенные РБК участники бизнес-конференции 
«Драйверы и «тормоза» российского ритейла». 
В таких условиях, по их мнению, продолжать 
развитие смогут лишь высокоэффективные 
сетевые структуры, сумевшие в значительной 
степени снизить издержки.

ФОТО ИТАР-ТАСС
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Mazda СХ-5 — необычный автомо-
биль. Он как бы завис между двумя 
классами. Сначала маркетологи ставили 
его в относительно свободный сегмент 
кроссоверов С-класса. Но при проекти-
ровании специалисты из Хиросимы так 
увлеклись, что раздули кроссовер чуть 
ли не до сегмента D.

Между тем, как бы «пятерка» ни ста-
ралась строить из себя дворянку, про-
исхождение у нее остается все такое же 
пролетарское, то есть С-классовое. Сколь 
бы ни рядилась эта машина в важные 
одежды вельможи, то тут то там словно 
ярославско-вологодский говор проявля-
ются ее истинные корни (о чем мы упо-
минали в предыдущих текстах). Поэтому 
сравнивать ее лучше всего с такими меж-
классовыми машинками, как Kia Sportage 
и Citroen C4 Aircross.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ 
КОСТЮМЧИК СИДЕЛ
Citroen в этой троице — настоящий мод-
ник. Машина выглядит ярко и дерзко, 
щеголевато и даже гламурно. На ней 
не стыдно подкатить к ночному клубу 
или отправиться вечером на Воробьевы 
горы. C4 Aircross создан для молодежной 
среды.

Интерьер автомобиля выполнен в том 
же ключе. Здесь все блестит и искрится. 
Пластики бликуют, будто покрыты ла-
ком. Центральная консоль выпирает 
наружу, как грудь солдата-орденоносца. 
Добавляет шарма красная подсветка.

Kia Sportage на фоне дерзкого Citroen 
C4 Aircross выглядит моложаво, как буд-
то борец-юниор в спортивном костюме. 
У него есть и мускулистые бока, и насу-
пившийся взгляд, и низкий лоб, что, без 
сомнения, должно напугать всех на све-
те, но вместе с тем присутствует в маши-
не и подростковая несформированность. 
В особенности она заметна в дизайне са-
лона. Здесь слишком бедные приборная 
панель, руль и центральная консоль, ко-
торые перекликаются с дизайнерскими 
элементами Kia Rio.

Mazda СХ-5 на фоне модника и спорт-
смена выглядит заботливой мамашей. 
Автомобиль прямо-таки излучает де-
ревенскую трогательную опеку о сво-
их подопечных. Он встречает широкой 
улыбкой радиатора и всеми силами ста-
рается угодить. Мягкие кресла самые 
удобные в троице, руль настроен иде-

ально, штатная музыкальная система 
великолепная. В общем, поддавшись на 
заботливость Mazda, проникаешься к 
ней «сыновней любовью».

ВЫ СЛИШКОМ МНОГО 
КУШАТЬ…
2,0-литровые бензиновые моторы трои-
цы чрезвычайно прожорливы, несмотря 
на идеалистические характеристики, 
прописанные в толстых книжках транс-
портных средств. Уложиться в обозна-
ченные рамки на всех из них невозмож-
но. Видимо, требуется совпадение сразу 
нескольких условий: погода с оптималь-
ным температурным режимом, что поз-
воляет отключить кондиционер или 
печку; давление воздуха, чтобы обеспе-
чить выверенную смесь; супергладкий 
асфальт и крайне качественный бензин. 
Соединение всех этих факторов в одно 
время и в одном месте в России прак-
тически невозможно. Поэтому вместо 
паспортных 6—7 л/100 км в смешанном 
цикле автомобили потребляли 10—12 л.

Однако есть в работе трех атмосфер-
ников свои особенности, свойственные 
каждой из моделей.

Citroen C4 Aircross — самый громог-
ласный из троицы. Двигатель в нем ревет 
так, что кажется, будто сидишь не в сало-
не автомобиля, а в каком-то машинном 
отделении. Шум идет из-под капота, от 
вариатора, от несильно аэродинамичных 
«лопухов»-зеркал, то есть со всех сторон, 
в том числе и из-под колес.

При этом мотор и вариатор настрое-
ны таким образом, что крайне неохотно 
отзываются на пришпоривание педалью 
газа. Машина словно корова под кнутом 
сначала мычит, потом думает и только 
затем устремляется в неспешный бег. 
Вариатор при этом стабильно удержи-
вает обороты в районе 2500—3000. Раз-
гон получается ровный, без подхватов и 
провалов.

Kia Sportage значительно более ти-
хий. Здесь установлена вполне адек-
ватная 6-ступенчатая автоматическая 
трансмиссия, настроенная на экономич-
ную езду. Уже при скорости 60 км/ч она 
успевает подключить пятую передачу и 
удерживает бензиновый мотор в самом 
низком диапазоне оборотов. Электрон-
ная педаль газа настроена таким обра-

зом, что дает свободу машине только до 
2000 оборотов, после чего включается 
электронный ошейник. В итоге ощуще-
ние от езды сводится к качелям. Снача-
ла резкий старт, затем глубокий провал 
в разгоне.

Mazda СХ-5 — абсолютная противопо-
ложность Citroen C4 Aircross. Этот «япо-
нец» — рекордсмен по части шумоизо-
ляции. После хлопка двери попадаешь в 
замкнутый простран ственный пузырь, 
оторванный от реальности. Посторонние 
звуки не проникают сюда извне. Двига-
тель не слышен вовсе.

Автоматическая коробка на Mazda 
настроена примерно так же, как и на Kia, 
и старается побыстрее подоткнуть вы-
сшую шестую передачу. Между тем 2,0-
литровый двигатель на машине намного 
интереснее, чем на Citroen и Kia. Он так 
же бросается в бой с самых низших обо-
ротов, как и силовой агрегат на Sportage, 
так же вянет после 2000 оборотов, но вот 
замедление разгона у него менее выраже-
но, чем на Kia, да и при пришпоривании 
мотор просыпается гораздо быстрее, чем 
у «корейца». В общем, среди атмосфер-
ников Mazda пока дер жит пальму пер-
венства.

Что же мы имеем в сухом остатке? 
Как водится, автомобили рассчитаны 
все-таки на несколько разные целевые 
аудитории. Каждый покупатель может 
выбрать себе друга по духу. Citroen нра-
вится за красоту, а Mazda — за выдержку 
и заботливость. В целом СХ-5 не похож 
на иные Mazda, известные своим исте-
ричным нравом и резкими реакциями. 
Японская марка после стольких лет бес-
покойной жизни наконец остепенилась 
и готова посвятить дальнейшие годы 
трогательной заботе о ближних.

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ

Специалисты из исследова-
тельского центра Эрнеста Галло 
при Калифорнийском универ-
ситете в Сан-Франциско прове-
ли эксперимент над мышами и 
крысами. Изучив мозг грызунов, 
ученые обнаружили, что спирт-
ные напитки значительно увели-
чивают активность белка H-Ras 
в прилежащем ядре — одной из 
структур центра удовольствия, 
отвечающей за тягу к алкоголю и 
другим веществам, вызывающим 
зависимость.

Эксперименты на грызунах 
показали, что подавление H-Ras 
уменьшает потребление алкого-
ля животными, которые могли 
получать его самостоятельно, 
нажимая на рычаг поилки.

Исследователи вводили жи-
вотным экспериментальный со-
став FTI-276, который снижает 
производство H-Ras, после чего 
наблюдалось значительное па-

дение интереса у животных к 
спиртному, при том что они уже 
страдали от алкогольной зави-
симости. В то же время грызуны 
продолжали пить сахарный рас-
твор, то есть интерес к сладкому 
у них оставался, а значит, FTI-276 
заблокировал только ту структу-
ру, которая ответственна за па-
губную привычку, а не весь центр 
удовольствия.

«Мы показали, что белок H-Ras 
может являться возможной мише-
нью для разработки лекарств, — 
рассказала профессор неврологии 
Дорит Рон из Калифорнийского 
университета в Сан-Францис-
ко. — Подобные лекарства на-
много лучше, чем те препараты, 
которые существуют сегодня и 
воздействуют на весь центр удо-
вольствия, заставляя человека 
плохо себя чувствовать».

Завкафедрой высшей нервной 
деятельности биологического 

факультета МГУ, доктор биоло-
гических наук, профессор Вале-
рий Шульговский рассказал, что 
количество известных нейро-
пептидов, к которым относится 
белок H-Ras, уже перевалило за 
сотню.

«Их чаще называют регулятор-
ными пептидами. По сути, открыта 
новая регуляторная система в ор-
ганизме, которая находится между 
медленно действующими гормона-
ми и быстро действующими меди-
аторами. Прилежащее ядро — это 

ядро гипоталамуса, которое учас-
твует в очень многих процессах, 
связанных с тем, что физиологи 
называют системой подкрепле-
ния. Все пагубные зависимости 
с ней связаны. Возможно, будут 
изготовлены лекарства, которые 
не излечат, но хотя бы облегчат 
алкогольную зависимость», — от-
метил г-н Шульговский.

По словам ведущего научно-
го сотрудника Института общей 
генетики им. Н.И. Вавилова РАН 
Светланы Боринской, существу-
ют методы, которые полностью 
блокируют центр удовольствия, 
но в этом случае человек впадает 
в депрессию.

«Проблема алкогольной за-
висимости до сих пор не решена, 
иначе все алкоголики уже стали бы 
трудолюбивыми гражданами. Хо-
рошо, если специалисты нашли но-
вое звено. Сейчас разрабатывают 
десятки подобных лекарств, часть 
которых основана на генетических 
исследованиях. Но огромная часть 
проблемы злоупотребления алко-
голем лежит в социальной сфе-
ре», — добавила г-жа Боринская.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Кроссовер Mazda СХ-5 с честью отработал положенный срок в нашем редак-
ционном парке. Одновременно с ним посменно изучались и его ближайшие 
конкуренты. Настало время рассказать, как «японец» выглядел на их фоне.
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Американские специалисты обнаружили новый способ борь-
бы с алкогольной зависимостью. Они выяснили, что снижение 
уровня белка H-Ras уменьшает тягу к спиртным напиткам у при-
ученных к алкоголю подопытных мышей. На основе полученных 
данных ученые планируют создать безопасное лекарство от 
пагубной привычки.

В поисках лекарства от алкоголизма
Исследователи научились снижать интерес к спиртным напиткам

Швейцарская компания Vic-
torinox выпустила часы Night 
Vision со встроенными све-
тодиодами, которые при не-
обходимости превращают ак-
сессуар в фонарь. Часы так-
же оснащены индикатором, 
который позволит владельцу 
найти их в темноте.

Night Vision были созда-
ны в 2003 году, а в 2012 году 
компания Victorinox решила 
полностью переработать их. 
В результате аксессуар стал эс-
тетичнее и практичнее.

Встроенные светодиодные 
огни позволяют использовать 
наручные часы в качестве фо-
нарика. В случае чрезвычай-
ной ситуации производители 
предлагают задействовать 
яркий луч света в качестве 
сигнала бедствия. Циферблат 
подсвечивается отдельным си-
ним светодиодом, а еще один, 
красный индикатор был раз-
работан для того, чтобы вла-
делец смог легко найти часы в 
темноте. Кроме того, красный 
индикатор загорается в тот 
момент, когда заряд аккумуля-
тора, питающего светодиоды, 
практически на исходе.

В России Night Vision можно 
купить примерно за 25 тыс. руб.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Часы 
превратили 
в светодиодный 
фонарик

В ходе исследования Кори Кидд обнаружил, 
что пользователи, которые худели с Autom, 
достигали намеченных результатов в два раза 
быстрее, чем те, кто использовал аналогичные 
компьютерные программы. Кроме того, робот 
вызывает больше доверия и выглядит надеж-
нее, чем анимированный персонаж на экране.

Шесть встроенных серводвигателей конт-
ролируют наклон головы, движения глаз и век 
робота. Внутри одного глаза у Autom находится 

камера, она может распознавать разных членов 
семьи, которые «общаются» с роботом посредс-
твом тачскрина. На нем отображаются анкеты, в 
которых находятся данные о физических упраж-
нениях и рационе.

Секрет эффективности робота заключается в 
том, что его очень сложно игнорировать, пользо-
ватели постоянно возвращаются к нему и выпол-
няют необходимые упражнения, а также придер-
живаются изначально выбранного рациона.

Autom начнет продаваться на посвященном 
ему сайте во втором квартале 2013 года по цене 
199 долл. После покупки пользователю также 
придется ежемесячно платить еще 6,99 долл. за 
обновление программного обеспечения робота.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Робот поможет похудеть
Создан электронный тренер по снижению веса
Американский разработчик Кори Кидд из Массачусет-
ского технологического института создал социального 
робота Autom, который помогает худеть и придержи-
ваться здорового питания. Робот может распознавать 
различных членов семьи и взаимодействовать с ними 
с помощью встроенного сенсорного экрана.

Модник, спортсмен и мамаша
Mazda СХ-5 в сравнении с конкурентами

ФОТО: Victorinox

ФОТО: myautom.com

ФОРМУЛА 2,0

Модель Mazda CX-5 Kia Sportage Citroen C4 Aircross 
Двигатель 4-цилиндровый, рядный, бензиновый 

Объем двигателя, куб. см 1998

Номинальная мощность, л.с. 
при об./мин.

150/6000 150/6200 150/6000 

Максимальный крутящий 
момент, Нм при об./мин.

210/4000 197/4600 197/4000 

Коробка передач 6-ступенчатая автоматическая Бесступенчатый вариатор 
Привод Подключаемый полный 
Максимальная скорость, 
км/ч

191 180  188 

Ускорение 0-100 км/ч, с 9,3 11,2 10,9 
Расход топлива (смешанный 
цикл), л/100 км

6,3 8,2 8,1

КАСКО, % 7,0
Средняя стоимость ТО, руб.  14 000 15 400  15 100 
Цена автомобиля, руб. От 1 245 000 От 1 099 900 От 1 129 000 

Источник: данные производителей и дилеров

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

Белок H-Ras может стать мишенью для будущих препаратов, 
излечивающих алкогольную зависимость

ФОТО: MAZDA

ФОТО: ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ/РБК daily, CITROEN
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6.00—10.00 Деловое утро
6.00, 6.30… Новости. Каждые 30 минут
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые новости. 

Утро
7.40, 8.40 Международные новости
9.20, 18.50 Autonews
10.20  Финансовые новости. Спецвыпуск. 

Открытие торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 16.15, 
17.15 Финансовые новости. День
08.20, 21.20, 22.20 Отдых и туризм
11.35  Даниил Бабич. Египетская революция: 

перерождение
12.35 ПЕРСОНА В БИЗНЕСЕ

В программе примет участие ге-
неральный директор холдинговой 
компании «Электрозавод» Леонид 
Макаревич.

13.15 Игорь Виттель. Едина ли Европа?
14.35,  15.35, 17.35 Финансовые новости. 

Интерактивный выпуск
16.35 МАРИАННА МИНСКЕР

Радио для мегаполиса. Аналитики 
пришли к выводу, что российские 
радиослушатели становятся похожи 
на американских. Они все меньше 
интересуются происходящим в мире 
и чаще слушают местные новости 
и сводки о пробках. По данным 
компании Synovate Comcon, интерес 
к подобному контенту в первом 
полугодии 2012 года в Москве вырос 
на 7%, а в целом по России — на 2%. 
Как растущий спрос на городские 
новости повлияет на редакционную 

политику радиостанций? И каким 
должно быть радио для мегаполиса? 
В программе примут участие 
заместитель главного редактора 
по вещанию радиостанции «Сити-
FM» Петр Марченко и журналист 
радиостанции «Эхо Москвы» Матвей 
Ганапольский.

18.15,  20.05, 21.45, 22.45 Финансовые ново-
сти. Вечер

18.35  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Открытие торгов в Америке

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Итоги торгов в России

19.35 АНДРЕЙ ЛЕВЧЕНКО
Проблемы малого и среднего бизнеса. 
К 2020 году доля малого и среднего 
бизнеса в экономике нашей страны 
должна составить 60—70%. Такая 
задача поставлена перед прави-
тельством России. Пока же малые и 
средние предприятия производят, по 
разным оценкам, от 15 до 27% ВВП. 
В экономически развитых странах 

Европы и Северной Америки они 
создают как минимум половину ВВП. 
Как можно добиться таких же резуль-
татов?

20.15 МАРИЯ СТРОЕВА
Болельщики. Лекарство для буйных. 
Законопроект о правопорядке 
на спортивных соревнованиях 
внесен в Госдуму. Болельщикам-
хулиганам грозит наказание в виде 
100—200 часов общественных 
работ. Премьер-министр Медведев 
настаивал на длительном запрете 
вплоть до пожизненного, на 
посещение стадиона злостными 
нарушителями. На днях в Англии 
подобному наказанию подверглись 
футбольные фанаты. Главная 
проблема — как выявить и задержать 
виновных?

21.35, 22.35 Обзор прессы
21.40, 22.40 Международные новости
23.10,  0.10 Финансовые новости. Итоги дня
23.20 Попутчики

— Как появилась идея показать 
советский дизайн и почему имен-
но советский?
— Мы открываем первый Музей ди-

зайна в России, и, конечно, на первой 
выставке хотелось показать именно 
русский дизайн. А что такое русский 
дизайн? Сейчас современный дизайн, к 
сожалению, находится не в лучшей ситу-
ации. Мы обратились к теме советского 
дизайна, которая очень плохо изучена, 
но безумно интересует молодежь, запад-
ных специалистов и широкую аудито-
рию. Молодежь и даже старшее поколе-
ние не считают вещи из СССР дизайном. 
Вещи, которые жили столько лет с нами 
в наших квартирах, примелькались, мы к 
ним привыкли и не можем представить, 
что та же чашка, ложка или стул, которые 
стояли в вашей комнате с рождения, — 
это тоже дизайн. А ведь вещи, которые 
служили нам 20—30, а то и 50 лет, ничуть 
не хуже, чем то, что привозится сегодня 
из-за рубежа. Возвращается мода на 60-е 
и 70-е, по сути, мы выкидываем вещи на 
помойку, заменяя их такими же вещами. 
Поэтому мы хотим посмотреть на эти 
вещи по-новому, вырвать их из обычно-
го контекста старой дачи, квартиры без 
ремонта или барахолки. Показать в том 

музейном виде, 
который они 
заслуживают.
— Как будет 
устроена экс-
позиция и что 
можно будет 
там увидеть?

— Это будет 
обзор советского дизайна 50—80-х го-
дов. Мы хотим показать разные сферы 
жизни человека — работу, производс-
тво, детство, отдых и хобби и т.п. Чтобы 
это были разные истории, которые про-
ходили через нашу жизнь, и выставка 
была бы понятна человеку любой про-
фессии, любого возраста. Наша главная 
задача — чтобы это было интересно не 
только специалистам.

— Выставка рассчитана на ши-
рокую публику, будет ли какая-

то образовательная программа в 
ее рамках?
— Будут экскурсии для взрослых и 

для детей, а также экскурсии для ино-
странцев на английском языке. Кроме 
того, в рамках выставки мы рассказы-
ваем о школе советского дизайна. Был 
Всесоюзный институт технической эс-
тетики, флагман дизайна в СССР. Мы 
расскажем о передовых дизайнерах и их 
разработках, которые часто просто не 
выпускались по причине того, что про-
изводства не были готовы. На выставке 
будут и разработки, и чертежи, и прото-
типы предметов, которые существуют в 
единственном экземпляре. Но все это 
будет показано наравне с теми вещами 
массового производства. Например, от 
руки сделанные чертежи стула, который 
производился в течение 20 лет и стоял 
во всех учреждениях.

— Откуда происходят вещи, 
представленные на выставке?
— Из Политехнического музея, Му-

зея индустриальной культуры, Музея 
упаковки, из коллекции кафедры ме-
бели Академии им. Строганова, Му-
зея ретроавтомобилей. Будут вещи из 
частных коллекций. Коллекционеров 
советского дизай-
на достаточно мно-
го: кто-то собирает 
только музыкаль-
ные инструменты 
или радиотехнику, 
кто-то советскую 
игрушку. У них мы взяли в экспозицию 
специфические вещи, которые вообще 
трудно найти. Некоторые предме-
ты предоставили и сами дизайнеры 
или их потомки. В 90-е годы, во вре-
мя больших экономических перемен, 

здания научных институтов сдавались 
и никому уже не было дела до хране-
ния архивов. Большое количество цен-
ных документов оказалось выброшено. 
Но часть архивов спасли дизайнеры, 
вынесли домой. Или, например, сту-
денты Строгановки, которые унесли и 
сохранили часть коллекции упаковки. 
Часть вещей для выставки мы поку-
пали в Интернете на сайтах продажи 
подержанных вещей. Что-то я даже 
нашла на помойке.

— В каком формате Музей дизай-
на собирается работать дальше, 
какие следующие проекты?
— Центральная площадка музея бу-

дет располагаться в Манеже, где мы 
будем проводить пять-шесть больших 
выставок в год. Половину из них плани-
руем посвящать русскому дизайну или 
темам, в которых будет присутствовать 
русский дизайн. Другой половиной ста-
нут международные проекты — именно 
на Западе сейчас сильно развивается ди-
зайн и вся креативная индустрия. Нам 
интересно активизировать этот обмен. 
Мы хотим и в Москве показывать евро-
пейских дизайнеров, и на Западе — рос-
сийских. Ту же выставку «Советский 
дизайн» мы хотим показать в Голлан-
дии, Швейцарии. Она должна посетить 
другие страны, потому что там интерес 
колоссальный. В Москве же планирует-
ся выставка голландской студии Droog, 
которая будет закрывать Год Голландии 
в России.

Будет и другой голландский проект, 
Spring, в котором встретятся дизай-
неры-звезды и, наоборот, молодые, но 
очень интересные дизайнеры. Еще пла-
нируем выставку Дитера Рамса, куль-
тового немецкого дизайнера, который 
еще в 1960-е делал то, что сейчас дела-
ет Apple. Ожидается большой проект с 
Политехническим музеем. Кроме того, 
появится специальный дизайн-автобус, 
переоборудованный мобильный выста-

вочный зал с муль-
тимедийной на-
чинкой. Он будет 
ездить в спальные 
районы Москвы 
и другие города, 
как в 1920-е годы 

ездили агитпоезда, и рассказывать лю-
дям, что такое дизайн. Что дизайн — это 
недорого и не просто декор интерьера, 
а такая функциональная вещь, которая 
помогает жить, делает нашу жизнь лег-
че, проще, удобнее.

«Вещи, которые служили нам 20—30, а то и 50 лет, ничуть 
не хуже, чем то, что привозится сегодня из-за рубежа»
Куратор Александра Санькова о Московском музее дизайна
Сегодня в Манеже открывается Московский му-
зей дизайна, первая выставка которого посвя-
щена советскому дизайну 1950—1970-х годов. 
О планах музея, необычном дизайн-автобусе, 
о также о том, как увидеть новые грани в при-
вычных с детства вещах, корреспонденту РБК 
daily ЮЛИИ ИЗЮМОВОЙ рассказала директор 
Музея дизайна АЛЕКСАНДРА САНЬКОВА.

Сразу три тренера, работаю-
щих с российскими футболь-
ными командами, попали 
в число самых высокооплачи-
ваемых специалистов в мире. 
В двадцатке тренеров — Гус 
Хиддинк, Фабио Капелло и Лу-
чано Спаллетти.

Из этой троицы больше ос-
тальных зарабатывает настав-
ник «Анжи» Гус Хиддинк — его 
годовой оклад, согласно рейтин-
гу, составленному бразильской 
консалтинговой компанией Pluri 
Consultoria, 8,3 млн евро. Фабио 
Капелло, нанятый РФС для того, 

чтобы вывести сборную России на 
новый уровень, получает 7,8 млн, а 
Лучано Спаллетти, лидер полыха-
ющего «Зенита», «всего» 3,3 млн. 
Для сравнения, лидер рейтинга, 
португальский наставник «Реала» 
Жозе Моуринью, зарабатывает за 
сезон 15,3 млн евро.

Вряд ли стоит удивляться тому 
факту, что в этой двадцатке оказа-
лись сразу три работающих в Рос-
сии тренера. Национальное пер-
венство, несмотря на некоторый 
прогресс, по-прежнему остается 
экзотическим чемпионатом для 
большинства европейцев. Круп-
ные специалисты соглашаются 

приехать в Россию только при ус-
ловии высокого заработка — в про-
тивном случае им просто не будет 
смысла менять привычную евро-
пейскую обстановку на, скажем 
мягко, достаточно специфичес-
кие российские реалии. К тому же 
наши клубы, опять-таки несмотря 
на положительную динамику, все 
еще не достигли уровня, который 
позволил бы им встать вровень с 
европейскими грандами или хотя 
бы с европейскими середняками. 
Так что за славой к нам пока ехать 
бессмысленно, и потому в Россию 
едут за деньгами.

Впрочем, уже в следующем 
сезоне скорее всего список вы-
сокооплачиваемых российских 
тренеров сократится на одну 
позицию — даже солидный за-
работок не заставил Хиддинка 
отложить завершение карьеры. 
В интервью голландской прессе 
наставник признался, что возраст 
заставляет его закончить работу 
на таком уровне. Возможно, Хид-
динк останется в футболе, но со 
взрослыми командами больше 
работать не будет. «Анжи» уже 

заявил, что готов принять любое 
решение тренера, но обсуждать 
этот вопрос планирует лишь по 
окончании сезона. Ясно, впрочем, 
что на зарплату почти 10 млн евро 
«Анжи» сможет найти себе трене-
ра практически любого уровня.

Из остального списка не может 
не обращать на себя внимание 
имя Марчелло Липпи, который 
занял аж третью позицию. Он от-
правился в Китай не за славой: за 
год работы с «Гуанчжоу» италья-

нец получает 10 млн евро. В Под-
небесной вообще неплохо платят: 
испанец Хосе Антонио Камачо, 
работающий с национальной 
сборной, получает 5,9 млн евро. 
Да и Франк Райкаард, считаю-
щийся одним из лучших трене-
ров в истории «Барселоны», тоже 
неплохо устроился — Саудовская 
Аравия платит ему за работу со 
сборной 5,3 млн.

ДИНА БЕЛЯЕВА

Хиддинк получает больше всех
Однако все равно планирует завершать карьеру

У РОССИИ ОТБЕРУТ ОЛИМПИЙСКУЮ МЕДАЛЬ ЛОНДОНА

Серебряная медалистка Лондона Дарья Пищальникова 
скорее всего будет лишена этой награды. В среду стало 
известно, что контрольная проба Б дала положительный 
результат на препарат оксандролон, который относится 
к анаболическим стероидам. Допинг-проба была взята у 
российской метательницы диска еще в мае, во внесорев-
новательном режиме. Пищальниковой грозит пожизненная 
дисквалификация, так как ее уже второй раз уличили в на-
рушении допингового регламента — в 2008—2011 годах она 
уже имела дисквалификацию за подмену допинг-проб.

СПОРТ

ИНТЕРВЬЮСОБЫТИЯ
ВАСИЛИЙ ЦЕРЕТЕЛИ 
ВОЗГЛАВИЛ 
РЕЙТИНГ 
«АРТ-ХРОНИКИ»

Директор Московского 
музея современного 
искусства Василий 
Церетели занял первое 
место в списке самых 
влиятельных людей 
российского 
современного искусства. 
Второе место по-
прежнему остается за 
директором Мультимедиа 
Арт Музея Ольгой 
Свибловой, а замыкают 
тройку создатели Центра 
современной культуры 
«Гараж» Дарья Жукова и 
Роман Абрамович. Также 
в рейтинге — владелец 
Regina gallery, основатель 
Red October Владимир 
Овчаренко, директор 
Манежа Марина Лошак, 
художники Илья и 
Эмилия Кабаковы. А еще 
комиссар Российского 
павильона на 
Венецианской биеннале 
Стелла Кесаева и 
комиссар Московской 
биеннале современного 
искусства Иосиф 
Бакштейн, группа AES+F. 
Впервые в рейтинг «Арт-
хроники» попали группа 
Pussy Riot, глава 
столичного департамента 
культуры Сергей Капков, 
архитектор Евгений Асс, 
художник Дмитрий 
Гутов. РБК daily

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ КУПИЛО 
АРХИВ ТАРКОВСКОГО

Архив режиссера Андрея 
Тарковского на торгах 
Sotheby’s, которые прошли 
в среду, был приобретен за 
1,5 млн фунтов (74,6 млн 
руб.) представителем 
Ивановской области. 
Борьба за лот длилась в 
течение 18 минут, в итоге 
архив был продан 
с 15-кратным 
превышением эстимейта, 
который составлял 
80—100 тыс. фунтов. На 
сайте правительства 
Ивановской области также 
сообщается, что среди 
желавших приобрести 
архив был режиссер Ларс 
фон Триер. Лот включал 
записные книжки Андрея 
Тарковского, 
аудиозаписи, в которых 
режиссер рассказывал о 
своих фильмах, его 
письма (в том числе 
черновик письма 
Брежневу), альбом 
фотографий, печатные 
версии сценариев к 
фильмам «Солярис», 
«Зеркало» и «Сталкер». 
Ожидается, что 
публичный доступ к 
архиву будет открыт 
летом следующего 
года, во время 
кинофестиваля имени 
Тарковского «Зеркало». 
РБК daily

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЮТ ТРЕНЕРЫ
Тренер Клуб/Сборная Оклад, 

млн евро
1. Жозе Моуринью (Португалия) «Реал» (Испания) 15,3
2. Карло Анчелотти (Италия) «Пари Сен-Жермен» (Франция) 13,5
3. Марчелло Липпи (Италия) «Гуанчжоу» (Китай) 10
4. Алекс Фергюсон (Шотландия) «Манчестер Юнайтед» (Англия) 9,4
5. Арсен Венгер (Франция) «Арсенал» (Англия) 9,3
6. Гус Хиддинк (Нидерланды) «Анжи» (Россия) 8,3
7. Фабио Капелло (Италия) Сборная России 7,8
8. Тито Виланова (Испания) «Барселона» (Испания) 7
9. Хосе Антонио Камачо (Испания) Сборная Китая 5,9
9. Роберто Манчини (Италия) «Манчестер Сити» (Англия) 5,9
11. Франк Райкаард (Нидерланды) Сборная Саудовской Аравии 5,3
12. Юпп Хайнкес (Германия) «Бавария» (Германия) 5,2
13. Андре Виллаш-Боаш (Португалия) «Тоттенхэм» (Англия) 4,5
14. Харри Реднапп (Англия) «Куинз Парк Рейнджерс» (Англия) 4
14. Жорже Жежуш (Португалия) «Бенфика» (Португалия) 4
16. Дэвид Мойес (Шотландия) «Эвертон» (Англия) 3,6
16. Мануэль Пеллегрини (Чили) «Малага» (Испания) 3,6
16. Пауло Аутуори (Бразилия) Сборная Катара 3,6
19. Абель Брага (Бразилия) «Флуминенсе» (Бразилия) 3,5
20. Лучано Спаллетти (Италия) «Зенит» (Россия) 3,3

Источник: Pluri Consultoria (http://www.pluriconsultoria.com.br)

ФОТО: «МВО МАНЕЖ»

ПО СУТИ, 
МЫ ВЫКИДЫВАЕМ 
ВЕЩИ НА ПОМОЙКУ, 
ЗАМЕНЯЯ ИХ ТАКИМИ 
ЖЕ ВЕЩАМИ

МОЛОДЕЖЬ И ДАЖЕ 
СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ 
НЕ СЧИТАЮТ ВЕЩИ 
И СССР ДИЗАЙНОМ
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